

# **Columnas**Nacionales

10 noviembre 2025



### REFORMA



QUÉ PREOCUPANTE que ante la crisis de seguridad y de gobernabilidad que padece **Michoacán**, la reacción del gobierno federal sea presentar un plan que consiste en más de lo mismo que no ha funcionado.

RESULTA extraño que el **Plan Michoacán** se presente lejos de Michoacán. ¿Por qué no se trasladó el gabinete a la entidad gobernada por **Alfredo Ramírez Bedolla**? Haya sido por temor a la violencia o al abucheo de los michoacanos, el hecho es que todo ocurrió dentro de la comodidad de **Palacio Nacional**.

EL ESCENARIO es lo de menos. El gobierno federal anuncia una inversión supuestamente de **57 mil millones de pesos**, pero la realidad es que no son recursos nuevos. Son los programas que ya se tenían contemplados, incluidas las dádivas del **Bienestar** y las obras de hospitales del **IMSS**, por ejemplo.

BASTA con revisar la información de **2021** para comprobar que la perspectiva gubernamental no ha cambiado ni un ápice, pese a no haber dado resultados. En aquella ocasión **AMLO** ofreció también apoyos del Bienestar y hasta puso como meta llegar al **80 por ciento de los hogares**. Esta vez están ausentes por completo los indicadores. Se trata de puros buenos deseos

• • •

POR CIERTO, hace cuatro años López Obrador afirmó que ya estaba listo el traslado de las oficinas centrales del **IMSS** a **Morelia.** Entonces como ahora el director del Seguro Social era **Zoé Robledo**. Ni Michoacán encontró la paz, ni el gobierno federal se descentralizó. Pero dicen que esta vez sí va en serio. ¡Ajá!

• • •

PESE A QUE el tema de seguridad ha estado bravo en **Coahuila** en las últimas semanas con incursiones de comandos del crimen organizado, el fiscal **Federico Fernández** anda más preocupado por buscar la gubernatura.

AUNQUE la elección para reemplazar al actual gobernador priista, **Manolo Jiménez**, es hasta 2029, Fernández anda muy metido armando su estructura electorera, incluso fuera del priismo y el acelere no cayó nada bien en el resto de los suspirantes, cuentan que desde el **PRI** estatal le pidieron que no genere divisiones internas.

PEEERO el fiscal hizo oídos sordos y advirtió que se podría ir a **Morena**, ya que tiene muy buena relación con el secretario de Seguridad federal, **Omar García Harfuch**. ¡Ándale!

• • •

POR INCREÍBLE que parezca ahora la 4T quiere censurar a los sacerdotes, pastores evangélicos y cualquier ministro de culto que utilice las redes sociales. En una iniciativa de reforma propuesta por el diputado morenista **Arturo Ávila**, se plantea que los religiosos que operen medios de comunicación digitales tendrán que sujetarse a los lineamientos especiales dictados por el propio gobierno. Es decir, tendrán menos derechos que cualquier otro mexicano. ¡Ave María Purísima!



## La contracampaña para seguir con el huachicoleo de agua

:::: En este diario le informamos que la Comisión Nacional del Agua detectó que hay más de 52 mil tomas de agua con irregularidades en todo el país entre las que se encuentran permisos agrícolas que se desvían a otros fines como campos de golf y hasta balnearios. Ante ello, la presidenta **Claudia** 



Hay resistencia a reformas

Sheinbaum presentó una reforma para poner orden con retiros de concesiones, multas de hasta 5 millones de pesos y hasta 12 años de cárcel. Sin embargo, nos comentan que en el gobierno federal han detectado una gran resistencia por la iniciativa de la Ley de Aguas y las reformas a La Ley de Aguas Nacionales y que hay estados en donde han aparecido campañas en redes

sociales dirigidas a sembrar miedo entre los campesinos sobre sus concesiones, de que ya no podrán heredar sus permisos, lo que es falso. Los huachicoleros de agua se resisten a perder sus jugosos negocios ilegítimos, nos hacen ver.

### Incomoda al IPN lucha anticorrupción

::::: Nos cuentan que, en el Instituto Politécnico Nacional, Mireya María Zuleta Monsiváis, titular del Órgano Interno de Control, que es parte de la Secretaría Anticorrupción, detectó irregularidades en un contrato multianual por servicios de limpieza más de 2 mil 200 millones de pesos. Sin embargo, a manera de venganza, en el gobierno federal identificaron que Javier Tapia Santoyo, secretario de Administración del IPN, ordenó una embestida contra doña Mireya, quien recibió una lluvia de denuncias anónimas tras emitir la suspensión de este multimillonario contrato por irregularidades. Las autoridades federales señalan que no es el primer escándalo de corrupción ligado a Tapia Santoyo, por lo que se encuentra bajo la mira de las autoridades anticorrupción.

### Guerra contra la marcha de la Generación Z

:::: Nos comentan que desde cuentas de redes sociales de integrantes y simpatizantes de la autollamada Cuarta Transformación hay una campaña para tratar de descalificar la marcha del sábado 15 de noviembre, al afirmar que detrás de los organizadores están PRI, PAN y hasta el empresario **Ricardo Salinas Pliego**. Sin embargo, nos hacen ver que lo que ha generado esa campaña de desprestigio es visibilizar más la convocatoria de la Generación Z a lo que han identificado como una movilización por la paz y la justicia. Por lo pronto, los organizadores pidieron a políticos y partidos que no quieran aprovecharse y, si pretenden marchar, que lo hagan hasta la retaguardia de la columna de manifestantes.

### Aplanadora Morena aprobará unión de elección intermedia y revocación de mandato

::::: Si no hay cambios de última hora, hoy en comisiones de la Cámara de Diputados se aprobará una reforma de Morena para juntar la revocación de mandato con la elección intermedia de 2027. Nos cuentan que la bancada, encabezada por **Ricardo Monreal Ávila**, tiene todo listo para su aprobación. Lo que se les viene a los ciudadanos es juntar elecciones a la Cámara de Diputados, a 17 gubernaturas, diputados locales y, por si fuera poco, la segunda parte de la Elección Judicial y ahora, la revocación de mandato. Para la oposición esta reforma es una bola rápida de Morena para que la presidenta Sheinbaum esté en la boleta, pues temen perder las elecciones intermedias.

### TRASCENDIÓ

Que luego de la presentación del Plan Michoacán, quedó claro que la presidenta Claudia Sheinbaum puso en marcha una estrategia más amplia incluso que la aplicada en su momento para pacificar Sinaloa, pues si bien estará encabezada por Sedena, Marina y Guardia Nacional para contener las acciones deviolencia, el componente de inversión en becas estudiantiles, apovos sociales, cultura, inversión en carreteras y alambrado público le da otra dimensión. El objetivo principal, dicen en oficinas del gobierno, es poner fin a la operación e impunidad de las organizaciones criminales en los últimos 20 años. Veremos.

Que quien estaba en otro canal durante la presentación del Plan Michoacán fue el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, pues mientras el titular de Seguridad, Omar García Harfuch, hablaba deir contodo contra los criminales y el secretario de Defensa, Ricardo Trevilla, anunciaba el sello de la entidad con el despliegue de más tropas, además del combate de la Marina a las sedes y casas de seguridad del hampa, él se plantó con el rebasado discurso de los abrazos y de no combatir la violencia con la violencia. Que alguien le avise...

**QUE** traslasmaratónicasyríspidas sesiones para discutir y aprobar el Presupuesto 2026, la mayoría parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados, comandada por Ricardo Monreal, volverá a la carga esta semana para avalar al vapor las leyes de aguas nacionales, prohibición de vapeadores y aranceles propuestas por la presidenta Claudia Sheinbaum, así como la iniciativa para empatar la consulta de revocación de mandato con la elección de 2027, que la Comisión de Puntos Constitucionales prevé votar hoy mismo, mientras que en la oposición ya comienzan a vislumbrar un nuevo albazo guinda.

Que el INE, a cargo de Guadalupe Taddei, puso en marcha el proceso para licitar la producción de las credenciales de elector, que tendrán un nuevo diseño el próximo año, con más medidas de seguridad para evitar su falsificación y serán más inclusivas para personas con discapacidad visual. En el organismo electoral garantizan que todo el proceso será público y transparente y que, por ahora, están resolviendo dudas de los proveedores para que no haya fallas de ningún tipo una vez concedido el contrato.

## ROZONES

### Que Nahle quiere más sueldo

Con la novedad de que en medio de la tragedia a la que no se le ve el fin en Veracruz, luego de las inundaciones en la entidad que ayer cumplieron un mes, la gobernadora de la entidad, **Rocío Nahle**, está nuevamente en el centro de la controversia. Y es que resulta que la mandataria estatal planea concederse un aumento de sueldo para el año entrante, de acuerdo con lo que establece el reciente proyecto de Presupuesto de Egresos que analiza el Congreso local. Según lo revelado por varios medios locales, la funcionaria tendrá un ingreso mensual de 84 mil 750 pesos con 53 centavos. Se dice que son 20 mil 533 pesos más de lo que percibía su antecesor, el también morenista **Cuitláhuac García**, cuyo salario era de 64 mil 217 pesos al mes hasta el 2024. Se ha informado que la mandataria morenista gana mensualmente 67 mil 842 pesos. En las redes sociales y en los círculos sociales y políticos de la entidad, la indignación y la crítica no se han hecho esperar. No hay, se comenta, ninguna justificación para tal ajuste.

### > Ejército de Profeco en el Buen Fin

Y, por cierto, que ahora que viene el ya famoso Buen Fin, donde ya se reportan listos para salir al quite ante abusos que se puedan cometer contra compradores es en la Procuraduría Federal del Consumidor, dependencia a cargo de **Iván Escalante**. Es sabido que la campaña comercial arrancará el próximo día 13 y cerrará el 17 de noviembre, tiempo en el cual un ejército de mil 196 servidores públicos estará pendiente de cualquier suceso de relevancia: habrá 154 de ellos en oficinas centrales y mil 350 en las oficinas de defensa del consumidor distribuidas en todo el país, se ha informado. Además, nos comentan, se instalarán 169 módulos de atención en puntos estratégicos y de mayor afluencia y se mantendrá presencia activa en 337 centros comerciales con brigadas itinerantes. Hay disponibles también otras herramientas que sirven para no pagar de más, como el Quién es quién en los precios, que puede verse vía Internet y también recomendaciones varias para cuidar el presupuesto y no sobregirarse o quedar endrogado con los bancos. Ahí el dato.

### Nuevas becas de Marina del Pilar

De interés, nos comentan, algunos datos que dio a conocer la gobernadora de Baja California, **Marina del Pilar Ávila**, en su Cuarto Informe. Centralmente, que más de 2 millones de ciudadanos han visto mejoradas sus condiciones de vida con los programas de Bienestar, con lo cual el estado se consolida como el que tiene menor pobreza en el país. Pero ha destacado sobre todo, nos comentan, su propuesta de crear un nuevo apoyo estatal para educación superior. Se trata de la beca Corazón de Cimarrior, con la cual se cubrirá el 100 por ciento de las inscripciones y reinscripciones en la Universidad Autónoma de Baja California para 21 mil jóvenes en situación de vulnerabilidad. La mandataria estatal informó que se priorizará a estudiantes de zonas rurales y periféricas como San Quintín, Valle de las Palmas, Ciudad Morelos, Guadalupe Victoria, Nuevo León, San Felipe, Rosarito y Tecate, además de los campus de Mexicali, Tijuana y Ensenada.

#### Captura en Tijuana

Relevante, nos comentan, la captura que ayer se dio en Tijuana de **Jorge Antonio Sánchez Ortega**, exagente del Cisen y a quien en últimas fechas se había vuelto a señalar como involucrado en el asesinato de **Luis Donaldo Colosio**—ya había estado detenido, pero fue liberado al día siguiente del crimen—. Ayer, el Registro Nacional de Detenciones daba cuenta de su captura. Pero así como es importante esta aprehensión seguro será polémica, nos anticipan. Y es que resulta que el dirigente nacional del PRI—partido del que formaba parte Colosio—, **Alejandro Moreno**, quien ha andado muy frontal con el Gobierno, acusó que se trata de "otro distractor de la narcodictadura terrorista y comunista. Morena revive el caso Colosio como caja china para tapar el cochinero en el que tienen hundido al país. Tan miserables, que usan la memoria de un priista excepcional para cubrir su ineptitud. ¡Pero el pueblo ya lo tiene claro! Son un narcogobierno corrupto, cobarde, incapaz y criminal". Será un tema polémico, anticipan.

### › Lo que prevén en el INE

"Tiempos fuertes y sacudidas políticas", nos dicen, es lo que avizoran algunos consejeros del Instituto Nacional Electoral de cara a las elecciones de 2027, proceso en el que habrán de renovarse nada menos y nada más que 17 gubernaturas y la Cámara de Diputados, además de que eventualmente se realizaría una consulta de revocación de mandato para la figura presidencial y tendrá lugar una elección judicial. Los consejeros electorales Claudia Zavala y Martín Faz, nos cuentan, inauguraron ayer la Tercera Reunión Regional de Evaluación con Vocalias Locales y Distritales y ahí aprovecharon para pedir al personal del instituto que mantenga los esfuerzos para garantizar los resultados electorales, en este caso serían los de la jornada que tendrá lugar en poco más de año y medio. Fue la primera quien se refirió a las sacudidas al establecer que éstas "tienen repercusión en lo que hacen, pero ustedes mantengan ese servicio sólido, profesionalizado, más allá de las cuestiones políticas". Así algunos escenarios en el INE. Pendientes.

### › Iglesia al choque contra Ley Trasciende

Como era de esperarse, la Iglesia salió ayer a pronunciarse en contra de la iniciativa que activistas arropados por legisladores presentaron la semana pasada, con la cual se busca que las personas que viven sus últimos días en medio del dolor puedan contar con una opción que les evite tal sufrimiento. La Iglesia, en particular la Arquidiócesis Primada de México, acusó en su editorial del medio *Desde la fe* que se trata de una salida del Estado para evadir las responsabilidades que le compete cumplir, como es garantizar los servicios de salud que permitan, a quien lo necesite, recibir los servicios y asistencia médica necesarios para contar con una calidad de vida verdadera. La Ley Trasciende, se ha informado, permitiría legalizar, regular y despenalizar la eutanasia en México. Una de sus promotoras es **Samara Martínez**, quien padece una enfermedad renal terminal, aunque la iniciativa ha recabado más de 128 mil firmas de apoyo y tiene respaldos de legisladores de Morena, MC, PAN y PRI. Atentos.

### La Razén

Pág 2

### **ASTILLERO**

Aberraciones (recientes) de Grupo Salinas // Suprema Corte de Injusticia Azteca // Tío Simi: castigo por "pensar diferente" // Banderas políticas tipo Peluches

### JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L GRUPO SALINAS, es decir, Ricardo Salinas Pliego, ha entonado un canto de derrota cargado de aberraciones jurídicas y políticas. Dando por sentado que esta semana la Suprema Corte de Justicia de la Nación habrá de sentenciar en su contra, el consorcio Azteca ha hecho saber mediante un comunicado, con narcisismo corporativo, que por tal acción específica habrá terminado el estado de derecho en México.

SALTA A LA vista tal insensatez conceptual, que proviene del necesario posicionamiento demagógico que han venido desarrollando dicho grupo y su jefe, quien para fines de propaganda política se autodenomina Tío Richie (una especie de doctor Simi de la política: lo mismo, pero ahora abaratado por la disminución del capital a causa del pago inminente de adeudos fiscales).

EL ESTADO DE derecho no depende en su vigencia o extinción de las expresiones dolidas de la parte que en un litigio hubiese sido legalmente derrotada. Esa parte, afligida o amargada por el desenlace adverso, dañaría a dicho estado de derecho si se negara a reconocer el resultado final. Máxime si esa parte hubiese usado el amplio catálogo de opciones legítimas de defensa o, aún peor, que hubiera abusado de truculencias para retrasar durante casi 20 años la emisión de la sentencia correspondiente y que se hubiera valido tramposamente de juzgadores, incluyendo ministros de la Corte, para obstruir el curso correcto del proceso judicial.

QUEDA DE MANIFIESTO el embuste al leer que a estas alturas de un largo y sinuoso camino, el multimillonario en mención considera, a su puritita conveniencia, que lo correcto (según la Suprema Corte de Injusticia Azteca) es pagar lo que ese conglomerado empresarial considera "justo". Valdría preguntar si el mismo criterio "justiciero" debería ser hecho valer por quienes han sufrido y sufren el esquema de usura practicado por algunas de esas firmas, particularmente Elektra y Banco Azteca.

EL ALEGATO, CASI epitáfico, del Grupo Salinas en este asunto mantiene en alto una falsa bandera que también es aberrante: los cobros fiscales fueron "inventados por la autoridad con una clara intención política: la de callarnos sólo por el hecho de pensar diferente a ellos, expresar nuestras opiniones y, aunque les incomode, decirle la verdad a millones de mexicanos" (https://goo.su/VE9G).

ES ALTAMENTE RISIBLE (Ricardo Salinas: RiSa) tal argumentación. El Grupo Salinas nunca pensó "diferente" a ellos, los gobernantes, ni dijo nunca "la verdad" a los mexicanos. Salinas Pliego, Televisión Azteca y ADN 40 estuvieron al servicio absoluto de Carlos Salinas de Gortari (quien favoreció a RiSa con la privatización de Imevisión, negocio en el que Raúl Salinas de Gortari le prestó, "a la palabra", casi 30 millones de dólares), Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y una parte del gobierno de Andrés Manuel López Obrador (de quien fue abierto impulsor electoral, beneficiario con cargos para su grupo y contratos sumamente ventajosos, ¡hasta coordinador de asesoría empresarial!).

LA FORTUNA Y la figura de Salinas Pliego fueron construidas desde el erario, por favores gubernamentales, por complicidades y servilismo, con sus medios electrónicos convertidos en instrumentos de presión (chantaje, cuando era necesario) y negociación para ganar contratos, convenios y asignaciones. Alegar, ahora, que el justo cobro de impuestos adeudados es una represalia por sus posicionamientos políticos y contra la libertad de expresión, es involuntario humor negro, algo así como un mal capítulo de *Los Peluches* de Tv Azteca.

Y, MIENTRAS LA presidenta Sheinbaum ha anunciado un aparatoso Plan Michoacán, que implicaría la inversión de 57 mil millones de pesos, con 100 acciones de gobierno y revisión presidencial de avances cada 15 días, lo que lleva a preguntarse cómo se estira un presupuesto federal para estas reformulaciones y a cuáles otros estados se aplicarán planes similares, ¡hasta mañana!





# Confidencial

### La foto "sacada de contexto"

La enorme lona desplegada en el pleno de San Lázaro con la foto del vocero de la bancada morenista, **Arturo Ávila**, en la playa, en short, junto a la dirigente nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján, dejó sin palabras al legislador. "La foto está sacada de contexto", comentó a reporteros. "¿Cuál es el contexto, diputado?", se le inquirió. "¿El contexto de qué?", preguntó; "pues de la foto", se le insistió. "Pues una reunión de trabajo", dijo seguro. "¿En la playa?", insistieron los comunicadores. "Pues sí, también se puede, no creas, tampoco hay que pensar que no". Y mejor se retiró a su curul.

### Ley de Aguas, la batalla que viene

Aparte del nuevo pleito que se espera ahora por la reforma constitucional en materia de revocación de mandato, en Morena nos anticipan que en San Lázaro, "la batalla que viene en el pleno es por la Ley de Aguas". Y es que el PAN y el PRI ya expresaron sus inconformidades por la iniciativa de la presidenta Claudia Sheinbaum, que reforma la ya existente Ley de Aguas Nacionales. No hay acuerdos ni siquiera para la conformación de los grupos de trabajo en comisiones. Pero el reclamo fuerte de la oposición es, otra vez, que se trata de una propuesta que "no ve ni oye a nadie".

# Puras "distracciones y montajes"

Para **Alejandro Moreno Cárdenas**, líder del PRI, la captura del segundo tirador de Luis Donaldo Colosio no es más que otro "distractor" del oficialismo, así como lo fue el acoso contra la presidenta Claudia Sheinbaum, como acusó el también senador. Sus declaraciones han generado polémica en las redes, pues el "pueblo bueno y sabio" no deja de recordar que los priistas también hacían montajes y en el caso Colosio el tricolor es el que sale más cuestionado.

### Guiños peninsulares

El presidente de España, **Pedro Sánchez**, hizo un guiño de paz hacia México para superar la dichosa pausa diplomática inventada por López Obrador. Habrá que ver si el gobierno de Claudia Sheinbaum le toma la palabra o sigue pidiendo la disculpa por la Conquista por parte de España, hecho que llevó al distanciamiento de la relación bilateral. Está por verse, pues la política exterior del segundo piso de la '4T' es más de lo mismo, y si no, recordemos el caso Perú, que rompió relaciones definitivamente la semana pasada.

### ¿Volverán a confiar?

Y hablando de Michoacán, el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** se deshizo en agradecimientos a la presidenta Sheinbaum. Pero hubo una frase que puede decir mucho de lo que fue el sexenio pasado. "¿Hay indignación? Sí, y es totalmente válido, pero estoy seguro de que con usted, presidenta, con su compromiso, inteligencia y sensibilidad, Michoacán volverá a confiar". ¿Acaso no confiaban?

### A vacunarse

A partir de hoy y hasta el 14 de noviembre, la UNAM pone en marcha un megacentro de vacunación, con más de 100 mil dosis de biológicos contra influenza, Covid-19, neumococo y hasta sarampión. Esta medida, en conjunto con el Sistema Nacional de Salud, es sin restricción alguna, abierta a la población en general y sin necesidad de cita. Los interesados podrán presentarse en el estacionamiento del Estadio Olímpico Universitario, de 9:00 a 15:00 horas y de preferencia llevar su cartilla de vacunación o una identificación. Por eso y, por qué no, por el triunfo de los Pumas que les permitió permanecer con vida en la liga, ¡enhorabuena por los universitarios!

# **ELHERALDO**



# Sacapuntas

### TODO EL APOYO



> Con una inversión de más de 57 mil millones de pesos es que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sienta las bases para que el estado de Michoacán viva en paz y con justicia a través de un plan coordinado entre el Gabinete de Seguridad y de Bienestar. La titular del Ejecutivo aseguró este domingo en la presentación del plan en Palacio Nacional que: "Nunca traicionaremos la confianza de la gente; nuestro esfuerzo es por el pueblo y para el pueblo de México".



### TRABAJO INTEGRAL

#### OMAR GARCÍA HARFUCH

El eje de Seguridad del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, presentado por la presidenta Sheinbaum, busca garantizar la paz y la seguridad, para lo cual, anunció el secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, se desplegarán 12 mil elementos. También se apuntalará el trabajo de la fiscalía y todas las policías de la entidad.



CUELLAR

### ALFONSO RAMÍREZ

> Sí o sí, la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara discutirá —y posiblemente aprobará hoy el dictamen de Revocación de Mandato. La iniciativa del vicecoordinador de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, busca que la presidenta Sheinbaum someta su gestión a consulta popular en junio de 2027, cuando serán las elecciones intermedias.

VAN DERECHO

Y NO SE QUITAN



### EL SUELDO

SE SUBE

#### ROCÍO NAHLE

Como si Veracruz no tuviera prioridades, como recuperarse tras las tormentas que azotaron la entidad, la gobernadora **Rocío Nahle** se autorizó un aumento para el próximo año. Ahora, la morenista ganará 84 mil pesos al mes, 17 mil pesos más. Incluso, más que lo que ganaba el exmandatario **Cuitláhuac García** en su último año, con 64 mil pesos.



#### PACO IGNACIO TAIBO II

Lejos de darle un regaño por sus dichos misóginos, *Paco* Ignacio Talbo II parece que recibió un premio: estar en la lista del Consejo Consultivo de Morena. Hay otros nombres como Elena Poniatowska, Citlalli Hernández, Alejandra Frausto y fundadores de la 4T: Arturo Alcalde y Bertha Luján. Incluso, los actores Ari Telch y Jesús Ochoa.

PARFCE

**PREMIO** 



### CLARA

### PRÓXIMA A ABRIR

) Ya están alistando todo para que el domingo la jefa de Gobierno, Clara Brugada, inaugure la segunda etapa de la Línea 1 del Metro, que dirige Adrián Rubalcava. Esta semana realizan las últimas pruebas operativas de Juanacatlán a Observatorio. Así también preparan el banderazo de inicio de rehabilitación de la Línea 3.



RAFAEL GUERRA ÁLVAREZ

### POR LA JUSTICIA EN LA CDMX

) Quienes saben del trabajo hecho durante los últimos años en el Poder Judicial de la CD-MX, reconocen a su presidente, Rafael Guerra Álvarez como el transformador de esta institución, Realizó diversas obras como la nave del Archivo Judicial y reubicó diversos órganos judiciales, áreas de apoyo judicial y administrativas, y más.

### **DINERO**

# Michoacán: seguridad, la prioridad // De Gaulle, Macron, Sheinbaum // Juan Gabriel en el Zócalo

### **ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

A PRESIDENTA SHEINBAUM presentó un renovado plan para el dolido Michoacán; abarca múltiples áreas e incluye inversiones por 57 mil millones de pesos. Sobresale, dadas las circunstancias, la seguridad.

LOS RESPONSABLES, OMAR García Harfuch y el equipo (Defensa, Marina, Guardia Nacional) van contra el reloj para mostrar resultados tangibles. Su estrategia: 1) Investigar, detener y llevar ante la ley a quienes generan violencia y dañan a las familias michoacanas y al pueblo de México. 2) Fortalecer la inteligencia y la investigación. 3) Desplegar recursos tecnológicos y unidades especializadas para combatir la extorsión y detener a los responsables. García Harfuch y su equipo han dado muy buenos resultados en el combate al *huachicol* y el narcotráfico, tienen un nuevo reto.

### La tragedia michoacana

NO LE HA ido bien a los michoacanos con sus últimos gobernadores. Del año 2015 al 2021 lo desgobernó Silvano Aureoles, del PRD, actualmente lo busca la policía por diversos delitos. Morena postuló para el siguiente periodo a Raúl Morón Orozco pero el Tribunal Federal Electoral canceló su candidatura porque no rindió buenas cuentas de los gastos de precampaña. Entró, como emergente, impulsado por el entonces presidente del partido, Mario Delgado, el actual mandatario, Alfredo Ramírez Bedolla, pero con las prisas tal vez no tuvo tiempo de checar lo que se reportaba en redes sociales sobre sus presuntas ligas con la delincuencia. En todo caso, la bala que mató al presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo, también acabó con la carrera política de Martínez Bedolla, aunque parezca que no se ha dado cuenta.

### Entre De Gaulle y Macron

EL PRESIDENTE DE Francia, Emmanuel Macron, tuvo el buen tino de mencionar la exitosa visita que el general Charles De Gaulle hizo a México en 1964. El presidente era un priísta de los buenos, Adolfo López Mateos. Su visita a Ciudad Universitaria fue estruendosa, entre vivas, aplausos y espontáneas estrofas

de La Marseillaise. Seis décadas después, el presidente Macron y la presidenta Sheinbaum, revitalizaron los lazos que unen a ambos países. Todo fluyó como fue planeado. Desde su llegada al aeropuerto Benito Juárez, donde fue recibido por el canciller Juan Ramón de la Fuente hasta el momento en que la anfitriona le dio la despedida. Habrá que mencionar la participación de los secretarios de Hacienda, Édgar Amador Zamora, y de Economía, Marcelo Ebrard. "México es un país amigo y un socio estratégico de Francia", dijo Macron.

### Issste, avances

EL DIRECTOR GENERAL del Issste, Martí Batres, compareció ante la Cámara de Diputados, e informó de los avances de un año. Se mejoró la atención médica y la entrega de medicamentos; fueron desbaratadas redes de corrupción y se desmanteló la privatización de servicios que habían sido asignados a particulares. También se reactivaron las tiendas Issste.

### Díselo a Claudia Asunto: expendio Pemex

SOMOS CIUDADANOS DE la Unidad Rey Neza, del municipio Nezahualcóyotl, estamos solicitando que se detenga la construcción de una gasolinera Pemex, ya que está a unos escasos cinco metros del centro de salud, biblioteca, centro comercial, a unos 20 metros de clínica IMSS y escuelas secundaria y kínder. Dicha gasolinera es, según sabemos, del padre y hermana del presidente municipal, Adolfo Cerqueda Rebollo. Por separado, ya se le envió oficio a usted, querida Presidenta.

Ciudadanos de Nezahualcóyotl

### **Twiteratti**

FUI AL CONCIERTO de #JuanGabriel en el Zócalo. No fue sólo una transmisión o táctica publicitaria. Fue algo mucho más trascendental que eso. Una celebración colectiva: de alguien que está con nosotros haciéndonos sentir gozo, libertad, admiración y respeto; y de eso que somos.

Suhayla Bazbaz @SuhaylaCCIS

Facebook, TikTok, Twitter, Instagram: galvanochoa Correo: galvanochoa@gmail.com

# FRE NTES POLÍTICOS

- Con todo. La presidenta Claudia Sheinbaum reunió a su gabinete legal y ampliado para cerrar filas por Michoacán. Más de tres horas de trabajo con figuras clave, desde Rosa Icela Rodríguez, titular de la Segob, a Luz Elena González, de la Sener, entre otros, quienes, junto al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, delinearon un plan que va más allá de la respuesta armada. El Plan Michoacán por la Paz y la Justicia incluye una Fiscalía especializada, inversión en infraestructura y cultura para la paz. Con inteligencia, justicia social y presencia federal permanente, Michoacán no estará solo. El Estado, esta vez, llegó completo. Se acabó la era criminal.
- Vanguardista. El Cuarto Informe de Gobierno de Samuel García rompió moldes. Fue una presentación dinámica, visual, sin lenguaje acartonado ni discursos eternos, una conversación pública con resultados en mano. Agua segura, inversión extranjera récord y la mejor Fuerza Civil del país, fueron los ejes. Gobernadores de todos los colores, César Yáñez en representación de la presidenta Claudia Sheinbaum y figuras nacionales asistieron no sólo por cortesía, sino porque, donde hay obra y liderazgo, hay convocatoria. Samuel habló con identidad, sin filtros. La política del norte se moderniza y marca el ritmo. Nuevo León, una vez más, está un paso adelante.

- Precio justo, no promesas. Mientras en Guaymas, Sonora, los pescadores reciben hasta 23 pesos por kilo de calamar, en Santa Rosalía el gobierno de Víctor Castro, en BCS, permite que se paguen apenas cinco. La diferencia no es el mar, es la gestión. ¿Qué hace bien Alfonso Durazo? En Sonora se organizan cooperativas, se construyen plantas de valor agregado y se eliminan intermediarios, mientras en Mulegé el gobernador ofrece reuniones, pero no soluciones. Se pesca igual y se paga distinto. ¿Por qué allá sí se puede y aquí no? La pesca no necesita discursos solidarios; necesita precio justo, organización y respaldo real. Y Víctor Castro no lo da.
- Sin maña. Ricardo Monreal lo dijo sin rodeos, "no hay plan con maña". La iniciativa para empatar la revocación de mandato con la elección federal es un ajuste democrático, no una trampa. Quienes piensan que esto es una "simulación" olvidan que fue la propia 4T la que impulsó este mecanismo como ejercicio ciudadano. Monreal, con oficio y claridad, respalda lo que muchos no se atreven a defender, hacer más eficiente la participación ciudadana, reducir costos y fomentar el voto informado. Si algo incomoda, no es la propuesta, sino que venga de alguien que entiende el Congreso y no necesita gritar para construir mayorías.
- De festejo. Este fin de semana, la élite panista se reunió en el Estado de México para comenzar a celebrar el cumpleaños del senador Enrique Vargas del Villar. Nos cuentan que ahí estuvieron Jorge Romero, Santiago Taboada, Santiago Creel, Ricardo Anaya y otras figuras del PAN, junto con personalidades del mundo artístico y deportivo. Abrazos, sonrisas y brindis... Con la cúpula albiazul completa, aprovecharon para, más que celebrar, dar una propuesta, una agenda y una visión con el fin de diseñar un nuevo plan. En plena cuenta regresiva rumbo a 2027, Acción Nacional debe tomar decisiones. Muchas felicidades.

# EL CABALLITO

# Ponen ojo a los pozos de agua en la Ciudad de México

:::: Nos comentan que en el informe del secretario de Gestión Integral del Agua, **José Mario Esparza**, que hoy presentará ante comisiones del Congreso capitalino, se reporta que la administra-



José Mario Esparza

ción ha puesto ojo a la operación de pozos y por ello se han intervenido 310 estructuras para estabilizar y aumentar el caudal. Se han recuperado litros en pozos ubicados en las alcaldías Tlalpan, Milpa Alta, Gustavo A. Madero, Miguel Hidalgo y Benito Juárez, así como algunos en el Estado de México que forman parte del Sistema Lerma. Otro tema, nos dicen, es la de-

tección de fugas en las redes como ocurrió en GAM, donde se recuperaron 130 litros de agua por segundo. Nos recuerdan que los pozos son la principal fuente de abastecimiento de la CDMX y no el Cutzamala.

# Llegan y se van comisiones en el IECM

::::: Cada año, en el Instituto Electoral de la Ciudad de México el pleno crea comisiones provisionales para abordar diversos temas de coyunturas, por ejemplo, ahora darán especial seguimiento a la innovación y voto anticipado, pero para el próximo año los consejeros electorales decidieron, por mayoría, que no reinstalarán la de seguimiento para la participación política de las mujeres, pues ya hay quienes atienden el tema. No todos opinan igual, como la consejera **Érika Estrada**, quien consideró que el no instalarla puede provocar que la lucha que se ha dado quede invisibilizada al no tener un área específica.

# Para el 15 de diciembre ya debe estar planchado el paquete económico 2026

:::: Le platicamos que ayer la presidenta de la Comisión de Presupuesto del Congreso capitalino, la morenista **Valentina Batres**, detalló la ruta a seguir para la integración y aprobación del paquete



Valentina Batres

económico 2026 que incluye Ley de Ingresos, Presupuesto y Código Fiscal, el cual, adelantó, debe quedar avalado en comisiones el 15 de diciembre para después subirlo al pleno. Nos recuerdan que en comisiones es donde se arrastra el lápiz para los detalles de los documentos financieros, por lo que cuando llega a pleno, si bien hay discusión, ya casi todo está amarra-

do. Por lo pronto, una vez que termine la Glosa del Primer Informe de Gobierno, a partir del 18 de noviembre, empezará la pasarela de funcionarios y alcaldes para exponer sus necesidades presupuestales que casi nunca modifican el plan que manda el ejecutivo chilango.





La gobernadora del Estado de Méxi-

co, **Delfina Gómez Álvarez**, envió al

Congreso local una iniciativa de re-

novvel\_luis@yahoo.com.mx

# Acoso

forma al Código Penal de la entidad que sanciona el acoso sexual desde la primera denuncia y endurece las penas para quienes reincidan. Esto, en respaldo al Plan Integral contra el abuso sexual anunciado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo para garantizar la atención y procuración de justicia hacia estos casos, que ahora serán delito grave. Y de los más destacable, es que se crea un nuevo tipo penal para castigar a servidores públicos —como ministerios públicos o policías que se nieguen a recibir denuncias, intimiden o disuadan a las víctimas, con penas de dos a seis años de prisión, destitución e inhabilitación para ocupar cargos públicos por un periodo igual a la pena impuesta. Esto sin duda los hará pensarlo dos veces antes de negarse a levantar una denuncia como a veces ocurre.

e incluso se burlan de las víctimas.

Horacio Duarte Olivares, secretario de Gobierno en el Estado de México, en representación de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, acudió al informe de la diputada Arleth Grimaldo, quien destacó que se invertirán más de 75 mil millones de pesos en el oriente mexiquense, en 4 hospitales, así como 6 unidades médicas familiares, 8 centros de educación, 8 salas de hemodiálisis, entre otras.

Con la Operación "Restitución", la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, junto con la Secretaría de la Defensa Nacional, Marina, Guardia Nacional, Secretaría de Seguridad estatal y policías municipales han asegurado 1114 inmuebles relacionados con el delito de despojo y contra la propiedad en 63 municipios del territorio estatal. Y sí, siguen pendientes muchos casos de este tipo, pero el avance en 9 meses por parte de la Fiscalía mexiquense es muy bueno.

El diputado **Omar Ortega Álvarez** anunció que no habrá alianza con Morena en el Estado de México. Asegura que Morena representa al viejo régimen y es el nuevo PRI, por lo tanto, no pueden ser aliados.

### **ELHERALDO**



# ADELGAZAR NO ES REDUCIR. ES GENERAR BIENESTAR

"Nuestras orga-

nizaciones, dise-

ñadas en épocas

pasadas para

soportar reali-

dades distintas,

corren el riesgo

de acumular

'peso muerto".

FERNANDO DÍAZ JUÁREZ MAGISTRADO PRESIDENTE DEL ÓRGANO DE ADMINISTRACION JUDICIAL

### El adelgazamiento administrativo ayuda a construir un gobierno que sirva mejor al ciudadano

La gestión pública enfrenta un desafío similar al de la Ingeniería Estructural: nuestras organizaciones, diseñadas en épocas pasadas para soportar realidades distintas, corren el riesgo de acumular peso muerto.

Así, enfrentan la amenaza de volverse lentas, costosas e ineficaces, en perjuicio del pueblo al que nos debemos.

Ante ello, y a diferencia de la eventual solución que representaría demoler lo construido, en el ámbito administrativo la ruta a seguir es optimizar procesos, adelgazando estructuras para mejorar la eficacia en el servicio y garantizar la eficiencia en el gasto.

Continuando con esta analogía, la literatura ingenieril es ilustrativa: la carga muerta en un edificio es el peso de sus propios componentes y – en los Poderes públicos – el símil podemos entender-lo a partir de un aparato burocrático que debe evitar caer en duplicidad de funciones, desarrollar cadenas de mando extensas, incurrir en procesos redundantes o promover el

gasto excesivo.

Dada la existencia de cargas como éstas —que con el tiempo corren el riesgo de acentuarse si no se toman medidas para corregirlas—, no solamente se distraen recursos con los que deben atenderse necesidades de grupos vulnerados, sino que se asume el riesgo de que las instituciones se tornen rígidas ante eventos no previstos, tal como ocurre con una edificación que no fue diseñada de origen para soportar un terremoto.

Para adelgazar a la administración, es necesario que apliquemos técnicas semejantes a las desplegadas por un ingeniero.

Primeramente, efectuar un aná-

lisis de cargas, porque debe reconocerse si se ha saturado o no a la organización creando oficinas por inercia.

Así, requerimos entender con precisión qué demanda el pueblo y definir cuál es la estructura mínima indispensable para soportar las tareas

Enseguida, la optimización del diseño. La administración tradicional puede llegar a ser como una viga de concreto: pesada e ineficiente.

Al respecto, es importante replantear flujos de trabajo. El objetivo es eliminar pasos innecesarios —es decir, el material sobrante— para alcanzar un resultado específico y medible: un trámite, un servicio, una atención.

En tercer término, selección de materiales ligeros. En el gobierno, esto equivale a transitar de estruc-

> turas rígidas basadas en el puesto, a organizaciones flexibles basadas en el talento.

Un "material ligero" es un servidor público polivalente, con capacidad de adaptación y dominio de la tecnología; un equipo con una alta relación resistencia/peso, que puede hacer más con menos.

Debemos migrar a equipos transversales que conectan áreas, optimizan la comunicación y responden con mayor agilidad a los problemas públicos y a los desafíos internos.

Así, adelgazar las estructuras implica reducir áreas adjetivas para concentrar el presupuesto en las áreas de índole sustantiva, es decir, en actividades que tienen una auténtica incidencia en producir valor agregado, calidad de vida y bienestar.

En resumen, el adelgazamiento administrativo no es un recorte arbitrario que compromete la integridad de los resultados, es una disciplina que optimiza el diseño empleando métodos para construir un gobierno que pese menos sobre el presupuesto y sirva mejor al ciudadano.

Su soberbia

no le permite

dimensionar

que podría quedar

mal parado

# POLIGRILLA - MEXIQUENSE —



#### #OPINIÓN

A Marco Antonio Rodríguez se le está viniendo la noche por el cúmulo de señalamientos de actos de corrupción durante su gestión

### EN TLALNEPANTLA CONTINÚAN LAS INDAGATORIAS EN CONTRA DE PRIISTAS



arco Antonio Rodríguez Hurtado, El Tony, alcalde de Tlainepantia entre 2022 y 2024, el mismo que fuera empoderado por Alejandro Moreno Alito, presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), y Cristina Ruiz, encargada del despacho estatal, gracias

a lo generoso que fue con ellos durante su encargo, li-

teralmente se le está **viniendo** la noche y esto debido al **cúmulo** de señalamientos sobre actos de **corrupción** que ocurrieron durante su **gestión**.

Pero vayamos por partes. El **nivel** de confianza que adquirió el exalcalde en los últimos meses al ser **nombrado**, inmediatamente después de haber dejado el cargo de **Delegado** General del **PRI** en la **Ciudad de México**, le ha permitido empezar a **cobrar** facturas y comenzó por **pedir** licencia al cargo de **chocolate** que le fue **regalado**, para participar en una **contienda** a modo y hacerse de la **dirigencia** municipal del PRI en el ayuntamiento de Tlalnepantla con la que buscaría, en **automático**, apoderarse

de la candidatura a la alcaldía de 2027. Este paso lo dio ante el rumor insistente de que estaría también buscando la nominación Denisse Ugalde.

ENTRE OTRAS COSAS: La soberbia del priista no le ha permitido dimensionar que hay investigaciones que aún se siguen en contra suya y que lo podrían dejar muy mal parado. Estas investigaciones no tienen relación con el asesinato de Luis Antonio

Gutiérrez Herrera, quien fue director de Administración durante una parte de su gestión como presidente municipal, crimen ocurrido el 27 de abril de 2024. Las indagatorias van más allá

Hace unos días, por lo pronto, el **gobierno** municipal de Tialnepantla dio a conocer que se han presentado 14 **denuncias** en contra de **funcionarios** que colaboraron con él, por daño al patrimonio municipal.

Además de que se tienen 40 **expedientes** de contrataciones públicas de adquisiciones y servicios con la firma **falsificada**, curiosamente, del difunto **exdirector** de Administración, por un monto de **300** millones de pesos.

Es más, se sabe que el gobierno municipal de Tlalnepantla **solicitó** formalmente a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (**FGJEM**) que incorpore una nueva **línea** de investigación respecto al asesinato de **Gutiérrez Herrera**. Con esa petición se estaría buscando **establecer** un posible **vínculo** entre el **crimen** y una **compleja** red de presuntas irregularidades financieras.

En tanto que todo eso pasa, el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM) ha realizado hasta hoy 98 observaciones a los números ejercidos en la gestión de Rodríguez Hurtado, por un monto millonario. La Auditoría Superior de la Federación (ASF) emitió 24 observaciones de responsabilidad administrativa sancionatoria por un monto superior a los 160 millones de pesos,

y así hay otras más... AL TIEMPO.

LA DE HOY: En Atizapán de Zaragoza, la reciente incorporación al Partido Verde Ecologista de México de un expriista e incómodo exmorenista vino a romper con la armonía que existía al interior de sus filas, con miras a las elecciones intermedias.

La desbandada la inició ya Gonzalo Alarcón Bárcena, quien fuera delegado municipal de ese instituto político. En una

carta dirigida al **dirigente** estatal del Verde Ecologista, **José Couttolenc**, en uno de sus **párrafos** dice de manera textual: "Hoy estoy convencido como atizapense de que **requerimos** de nuevos valores sanos, hombres o mujeres jóvenes, frescos, pero con **liderazgos** sólidos, **respaldados** por los ciudadanos por su **trabajo** en favor de la gente que más lo necesita y no **negociantes** de **contratos** como candidatos". Al final, el **expanista** le reiteró su **amistad** al dirigente del PVEM. **La pregunta**: ¿Tendrá que buscar en algún **externo** el Verde a su **candidato** a la alcaldía de ese municipio?... **HASTA LA PRÓXIMA**.

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM / @POLIGRILLA1



# El INE y sus credenciales: negocio entre cuates

l Instituto Nacional Electoral, colonizado por la 4T y bajo la presidencia de Guadalupe Taddei, habrá perdido independencia, autonomía y profesionalismo, pero lo que sí mantiene son los negocios que se pueden hacer al amparo de los millonarios contratos que otorga el órgano electoral a las empresas particulares.

Es el caso de la emisión de las credenciales para votar que constantemente se están renovando y representan uno de los contratos más grandes y por mayores recursos que asigna el INE. Y en esta ocasión, para producir las nuevas credenciales que demandan los electores, Guadalupe Taddei cambió las bases de licitación para la fabricación de los plásticos con el único objetivo de favorecer a proveedores muy específicos encabezados, nuevamente, por José Alfredo Hernández Casillas, a través de las empresas Litoformas, S.A. de C.V.

Hernández Casillas es un empresario cuestionado en el sector de las impresiones, quien junto con su hermano Raymundo Hernández Casillas, utilizan las razones sociales Corporativo ZEG y Cajas Graf, que han sido favorecidas con varios contratos en el INE para la elaboración de mamparas, casillas y urnas, y que también reciben contratos en varios organismos electorales de los estados gobernados por Morena, como Campeche, Veracruz y Morelos, a pesar de que también tienen varias observaciones por parte de otros OPLES y se menciona que ambas empresas han sido intervenidas por

la Unidad de Inteligencia Financiera a petición de la FGR, por denuncias públicas que han recibido por tratarse de empresas de impresión fantasma vinculadas a prácticas de sobornos en diversas licitaciones.

De acuerdo con fuentes internas, el actual director ejecutivo de administración del INE, Jesús Octavio García González, es familiar de los Hernández Casillas y exempleado representante legal de Corporativo ZEG SA de CV y Cajas Graf SA de CV, las dos empresas favorecidas por el instituto y resulta que su familiar es uno de los responsables de poner a modo las bases de la licitación para la fabricación e impresión de las nuevas credenciales de elector.

Octavio García González, además de ser sobrino de José Alfredo Hernández Casillas y de haber sido representante legal de una de sus empresas, participó en el proceso de selección de consejeros del Instituto Electoral de Veracruz y ha ayudado a obtener contratos para Cajas Graf en el instituto veracruzano durante las últimas 3 elecciones. Tan solo en este 2025, según las fuentes del INE, el director administrativo ayudó a obtener 2 contratos para Lithoformas en el OPLE de Veracruz

Las nuevas bases de licitación para la manufactura de estas credenciales, afirman las fuentes, limitan la competencia y favorecen a ciertos proveedores.

Como ejemplo mencionan que a pesar de que el INE no puede favorecer a marcas o fabricantes específicos en las licitaciones, en materia de solución de identidad para códigos bidimensionales (códigos QR) se enfoca en favorecer al fabricante HuBOX, y con las nuevas bases no

permite ofrecer una solución con características similares o superiores.

Así es que con el INE morenizado la capacidad de fiscalización de los procesos de ese instituto también se ha visto afectada, pero las denuncias de favoritismo desde la presidencia de Taddei en la asignación de contratos millonarios, ameritaría una revisión técnica y de integridad de los órganos de control y auditoría, a fin de garantizar que los contratos públicos cumplan con los principios de imparcialidad, eficiencia y libre competencia que establece la ley.

La relación de negocios que hay entre la presidenta del INE y los hermanos Hernández Casillas (con un familiar y exempleado sembrado dentro del instituto) ameritan claramente una nueva ruta de investigación: la manufactura de credenciales para votar a partir de bases de licitación diseñadas a la medida para favorecer a Litoformas SA de CV y HuBOX, entre otros. ¿O será que en la medida que se el instituto, otrora ciudadano, se ha alineado ya a los postulados de la 4T, también permitirá la corrupción como una práctica común y tolerada? Es pregunta. •

### La Razén

### STRICTOSENSU



# INTEGRIDAD DE LOS JUZGADORES

POR MAURICIO I. IBARRA

El 24 de octubre, la magistrada Soto, expresidenta de la Sala Superior del Tribunal Electoral federal, presentó su informe de labores ante el pleno de ministros de la Corte. La expresidenta estuvo acompañada en ese acto de los demás integrantes de la Sala Superior, a excepción del magistrado Rodríguez. El hecho establece un marcado contraste con lo ocurrido el año pasado, cuando la magistrada Soto decidió enviarlo por escrito, a pesar de que la ley exige presentarlo personalmente.

También difiere de lo ocurrido en 2023, cuando tres de los integrantes de la Sala Superior (la magistrada Soto y los magistrados De la Mata y Fuentes), se tomaron una foto desayunando y publicándola en redes sociales mientras el magistrado Rodríguez rendía el informe.

La presentación del informe ofrece una oportunidad para recordar el controvertido proceso por medio del cual los integrantes de la Sala Superior fueron nombrados. En octubre de 2016, el Senado emitió una convocatoria mediante la cual los siete integrantes de ese órgano jurisdiccional, a fin de permitir una sustitución escalonada, ocuparían su cargo con diferente duración: dos lo harían por tres años (terminando en 2019), otros dos por seis años (finalizando

en 2022) y tres durante seis años (concluyendo en 2025). Aunque ya habían protestado desempeñar sus cargos por periodos improrrogables, el Senado emitió a la siguiente semana un nuevo dictamen que extendió el nombramiento a cuatro de ellos: en lugar de concluir en 2019, dos terminarían cuatro años después y los dos que terminaban en 2022 lo harían dos años más tarde. El procedimiento fue impugnado ante la Suprema Corte, pero no se alcanzaron los votos para declararlo inconstitucional.

El Senado no cubrió las vacantes generadas por los dos magistrados que terminaron sus periodos en 2023. De haberse mantenido los términos de 2016, otros dos deberían haber concluido su encargo en 2024. Esto no ocurrió así debido a la reciente reforma judicial. Sus artículos transitorios determinaron que los integrantes de la Sala Superior prorrogarían sus cargos hasta 2027. También estableció que las vacantes existentes se someterían a las reglas del proceso electoral extraordinario de 2025. Los ganadores de esa elección ocuparían sus cargos durante ocho años. Tenemos pues que, a excepción de la magistrada Otálora (la única que respetó la duración del nombramiento recibido originalmente y quien dejó su puesto el 31 de octubre), el resto de los nombrados en 2016 aceptaron extender sus encargos más allá de la duración original: Infante y Valdés en lugar de salir en 2019 lo hicieron en 2023; Fuentes y Rodríguez no concluyeron en 2022, sino que lo harán hasta 2027, lo mismo que De la Mata y Soto quienes deberían concluir en 2025, pero su salida se dará dos años después. En tanto, árbitros de la legalidad, la ciudadanía espera que los juzgadores sean integros. La aceptación de prórrogas en sus nombramientos muestra que ése no es el caso de seis magistrados y exmagistrados de la Sala Superior.

mauricio.ibarra@razon.com.mx



No recuerdo que la Secretaría del Trabajo haya hecho en un día inspecciones extraordinarias simultáneas en dos medios de comunicación. La decisión es política.

# País de censura

"Las ideas son más poderosas que las amas. No permitimos que nuestros enemigos tengan armas, ¿por qué les permitiríamos tener ideas?".

Joseph Stalin

ste 7 de noviembre la Secretaría del Trabajo realizó una "Inspección laboral extraordinaria" con "perspectiva de género" en las instalaciones del periódico Reforma en la Ciudad de México. Señaló que tenía "conocimiento de probables incumplimientos a las normas de trabajo" en "capacitación y adiestramiento" y en "seguridad e higiene". Los inspectores exigieron decenas de documentos en ese momento y cientos más para los siguientes días.

Ese mismo viernes la Secretaría del Trabajo llevó a cabo otra inspección extraordinaria en la Torre A del conjunto de Grupo Salinas en el Ajusco donde se encuentra TV Azteca. A los empleados se les intimidó y se les impidió el libre movimiento.

No recuerdo que la Secretaría del Trabajo haya llevado a cabo en un solo día inspecciones extraordinarias simultáneas en dos medios de comunicación. (Aclaro interés: soy colaborador de los dos, pero mis posiciones son personales y no las he consultado con los directivos).

¿Son estas dos inusitadas inspecciones un intento de intimidación de dos medios independientes ante el régimen AMLO-Sheinbaum? La presidenta Sheinbaum ha declarado en varias ocasiones que en México no hay censura, la última vez el 27 de octubre: "La libertad de expresión está al máximo. Nunca antes en nuestro país, digan lo que digan, había habido tal libertad de expresión. Aquí no se censura a nadie".

La realidad, sin embargo, tiene otros datos. La censura no solo persiste, sino que se vuelve cada vez más frecuente. El acoso judicial es hoy la forma más común de esta práctica. La organización Article 19 "ha documentado un preocupante aumento sostenido del acoso judicial contra periodistas: entre el 1 de enero y el 31 de julio de 2025 se registraron 51 casos". Son más del doble que los 21 de todo 2024; en 2015 hubo solo uno.

Muchos de los censores recurren a acusaciones de "violencia política de género", pero buscan simplemente acallar las críticas a figuras del régimen. El ejemplo más sonado fue el de Karla Estrella, la ciudadana de Hermosillo condenada por el Tribunal Electoral a ofrecer disculpas por haber denunciado un presunto caso de nepotismo para favorecer a la diputada del PT Diana Karina Barreras, hoy conocida como "Dato Protegido". Héctor de Mauleón y El Universal fueron objeto de "medidas cautelares" de censura por denunciar posibles lazos con el crimen organizado de Tania Contreras López, hoy presidenta del Tribunal Supremo de Tamaulipas. La gobernadora de Campeche, Layda

Sansores, obtuvo de los tribunales de su estado fallos para aplicar censura previa, prohibida en la Constitución, al periodista Jorge González y al portal *Tribuna* de Campeche. El Organismo Público Local Electoral de Veracruz (OPLE Veracruz) ha lanzado decenas de notificaciones intimidatorias por la demanda de una candidata del PVEM resaltando, según Article 19, "cómo una misma persona puede silenciar a grupos enteros abusando de estas herramientas".

Al acoso judicial hay que añadir hoy la intimidación administrativa. A la Secretaría del Trabajo no se le ocurrió por primera vez en la historia realizar inspecciones agresivas simultáneas a dos medios independientes. La decisión fue política y lleva un mensaje intimidatorio. Es un paso más de un régimen que quiere reconstruir la dictadura perfecta.

### SEGUNDO TIRADOR

No resuelven los crímenes de hoy, pero la FGR ha detenido a José Antonio Sánchez Ortega como presunto segundo tirador en el homicidio de Luis Donaldo Colosio. Pero no pudo ser el segundo tirador porque Mario Aburto realizó los dos disparos: el primero, a la cabeza, está grabado en video; el segundo, en sedal, lo realizó la misma pistola. La ojiva en el suelo era de la misma arma, que tenía dos casquillos percutidos. Los videos muestran, además, que Sánchez Ortega nunca estuvo cerca de Colosio para disparar.

# OPINIÓN Isidre nacional@c

Isidro H. Cisneros acional@cronica.com.mx



### Revocación de mandato y poder del Estado

oy los diputados de Morena y sus aliados, que son mayoría en la Cámara de Diputados, se alistan para aprobar, primero en la Comisión de Puntos Constitucionales y posteriormente en el pleno, la reforma constitucional que les permita adelantar un año la consulta de revocación de mandato de Claudia Sheinbaum. El argumento esgrimido es que, de esta manera, se ahorrarían importantes recursos económicos. Recordemos que la revocación de mandato es un mecanismo constitucional por el que la ciudadanía tiene derecho a decidir libremente si una persona que desempeña un cargo público de elección popular, debe concluir de manera anticipada el puesto para el cual fue elegida. La experiencia contemporánea del ejercicio de la revocación de mandato indica que puede ser manipulado como propaganda por el propio gobernante para transformarla en una ratificación.

La intención de reformar el artículo 35 de nuestra Constitución Política con el objetivo de adelantar para las elecciones intermedias de 2027, la consulta de revocación de mandato de la Presidenta de la República prevista originalmente para 2028, plantea el tema de la autonomía que debe tener la sociedad civil respecto del Estado. Es obvio que la presencia de la mandataria en las boletas electorales alterará los equilibrios políticos e influirá en las opiniones de los ciuda-

danos a la hora de votar. La relevancia de las elecciones del próximo año radica en su alcance, dado que se renovarán 17 gubernaturas, 500 diputados federales, 1088 legisladores en congresos locales, decenas de integrantes de ayuntamientos (regidores, síndicos y presidentes municipales), así como diferentes puestos en el Poder Judicial. Producto de las transformaciones institucionales ocurridas en México durante los últimos años, se observa el desarrollo de una profunda tensión entre la sociedad civil y la sociedad política. En momentos pareciera que se está configurando un Estado totalizante, es decir, un Estado que absorbe, controla y penetra todas las esferas de la vida social de modo que no deja zonas autónomas para la sociedad civil. La forma en la que se articula o se separa, el poder político estatal y la vida asociativa social "no-estatal" dice mucho sobre la calidad de una democracia. Por un lado, algunos consideran que el Estado es la racionalidad de la colectividad y que la sociedad civil solamente expresa parcialidad y particularismos, por lo que resulta necesario "elevar" esos intereses al plano universal. Mientras que, por el otro lado, se manifiestan quienes sostienen que la sociedad civil es el lugar de la libertad real donde el Estado



debe limitarse y ser controlado por esa sociedad.

El tipo de relación Estado-sociedad civil proyecta el modo en el que se distribuye el poder, la coerción legítima, la representación política y la producción de consenso entre la autoridad pública v las formas libres de asociación social. Frente a la pregunta: ¿en una democracia quien debe prevalecer la sociedad civil o el Estado?, se puede responder que la democracia es un régimen de limitación y reciprocidad, y que no admite el esquema de la prevalencia de una sobre el otro. Mientras que el Estado debe poder limitar a actores privados que lesionan derechos, la sociedad civil debe poder controlar al poder público. Si domina el Estado surgen esquemas autoritarios con tendencias hegemónicas sobre la base de una ciudadanía pasiva. Contrariamente, si domina la sociedad civil existe el riesgo de que emerja un poder elitista y se desarrolle una feudalización del ámbito social.

En una democracia constitucional no prevalece ni el Estado ni la sociedad civil, prevalecen los derechos humanos y la dignidad de las personas. Actualmente, el Estado y la sociedad mexicana se han desarrollado para que los derechos no dependan del capricho de ningún poder. Resulta necesario, entonces, evitar que la revocación se convierta en ratificación



# Por la perpetuidad



Exsecretario ejecutivo dei Instituto Nacional Electoral (INE)

Opine usted: opinion@elfinanciero.com.mx



E stamos a un día de volver a constatar el costo de haber legitimado la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados.

El diputado Alfonso Ramírez Cuéllar anunció que presentará mañana una iniciativa para modificar el artículo 35 constitucional y con ello adelantar el ejercicio de revocación de mandato previsto para 2028 y empatarlo con las elecciones intermedias del 2027.

¿Por qué tendríamos que prestar especial atención a esto?

Para responder, hay que recordar la deliberación que se dio en 2019 cuando se aprobó este ejercicio y se acordó que se realizaría después de haber concluido los tres años del periodo presidencial.

La razón de ello era evitar que López Obrador estuviera directamente involucrado en las boletas de las elecciones del 2021 y desde ahí influir directamente en el electorado so pretexto de su continuidad, pero realmente incidiendo en todos los procesos electorales involucrados.

Lo anterior, en virtud de que el artículo 134 constitucional

prohíbe expresamente a los funcionarios utilizar su cargo y los recursos públicos para incidir en los procesos electorales.

Cuestión que López Obrador, siendo oposición, propugnó para que esa prohibición quedara expresa en el texto constitucional

Al aprobarse la revocación de mandato, se abría la posibilidad para que el presidente en turno se volviera un actor directamente involucrado en los procesos electorales, de ahí que este ejercicio se haya desfasado de cualquier elección para evitar que el peso de la autoridad y recursos presidenciales contaminaran cualquier otra elección.

Los ejercicios de revocación de mandato nunca me han parecido, ya que, desde mi punto de vista, atentan contra la institucionalidad democrática, pues si el resultado de una elección fue contratar a un funcionario por un periodo determinado, el mismo debe respetarse, y en todo caso, la reprobación a un mal ejercicio se presentará en las urnas en la siguiente elección.

Lo anterior supone construir equilibrios de poder y un fuerte Estado de derecho que pueda intervenir en casos extremos como traición a la patria o delitos de orden criminal del funcionario en turno.

De aquí mi convicción de que estos ejercicios pueden más bien contribuir a fortalecer las tendencias autoritarias de gobiernos populistas antes que a fortalecer la ciudadanización de la política.

Sobre todo, cuando el origen de la revocación de mandato debe surgir de la ciudadanía inconforme con el gobierno y no del funcionario que promueve su ratificación, como es el caso.

La iniciativa que anunció Ramírez Cuéllar es un muy buen ejemplo de la intención de perpetuarse en el poder.

No se trata de cualquier diputado, sino de uno de los vicecoordinadores de la bancada de Morena y, según todos los dichos, el diputado de mayor confianza de la actual presidenta.

De manera tal que no es una ocurrencia cualquiera, sino una iniciativa que cuenta con la venia de quien, so pretexto de ser evaluada y ratificada por "el pueblo", lo que busca es usar su influencia, su poder y los recursos del Estado para incidir en las elecciones del 2027.

Ese año se convocará a las elecciones más grandes y complejas que hayamos vivido.

Se renovará la Cámara de Diputados, habrá elecciones para gobernador en 17 estados, se renovarán 30 Congresos locales, cerca de mil presidencias municipales en 30 entidades federativas y, además, elección de jueces y magistrados federales y locales. Y a esto, quieren sumarle una más, la de revocación de mandato.

Habrá electores que tendrán

en sus manos 14 o más boletas, para lo cual requerirán de acordeones para "guiarse" al estar en la mampara, cuestión que ha sido legitimada por la actual Sala Superior del Tribunal Electoral, que no solo validó la sobrerrepresentación que hoy le permite a Morena hacer reformas constitucionales a su medida y sin contrapesos, sino además utilizar recursos públicos y claras herramientas de incidencia en la voluntad ciudadana.

Las elecciones del 2027 serán cruciales para el futuro de nuestra democracia y de la República.

Se abre la posibilidad de quitarle a Morena y sus aliados la mayoría calificada en la Cámara de Diputados y frenar con esto el cambio de régimen que está destruyendo la democracia, el equilibrio de poderes, el Estado de derecho y el federalismo.

Esto implica el fortalecimiento de la oposición y la urgente y convencida participación de la ciudadanía para la constitución de nuevas alternativas

Pasa también por no hacerle el juego a la pretendida revocación del mandato y a la polarización que va a significar.

De la misma manera, no podemos dejar de señalar los riesgos que la reforma electoral en proceso traerá consigo para restringir derechos y perpetuar el Estado autoritario que ya estamos viviendo.

Revocación de mandato y reforma electoral son piezas clave de la 4T para hacer de las elecciones del 2027 un punto de no retorno en su pretensión de perpetuarse y, por lo tanto, un punto de quiebre para la libertad y la democracia en nuestro país.

#### **EL CRISTALAZO**

#### Rafael Cardona nacional@cronica com mx



### La revocación; otra simulación

omo la mayoría de las reformas constitucionales de la IV-T (en sus dos pisos) la Revocación del Mandato no ha sido jamás un elemento de fortalecimiento democrático sino el resguardo de la potencia electoral de un movimiento voraz cuyo único propósito es la conservación del poder a toda costa con el auxilio de la apariencia bienhechora.

Así, para ofrecer un rostro de humildad republicana y sometimiento a la evaluación frecuente de la sociedad sin considerar el plazo constitucional fijado en la elección original, los regímenes populistas (como Perú y Venezuela) exhiben y arriesgan su capital político a través de un amplio plebiscito (controlado y auspiciado por ellos) a mitad de término.

Esta figura, en México proviene de la administración de Andrés López en el D.F. y podría ser una herramienta útil si hubiera un estado general de inconformidad frente a un gobierno descalificado; no cuando la presidenta (aptitud o ineptitud aparte) goza de una gran popularidad gracias al reparto masivo de

dinero y lo usa para reafirmar su aceptación y con ella arrastrar el resultado de otras elecciones.

Pero además de este análisis hay otro imprescindible.

En el combate político tradicional, cualquier fuerza opositora (donde haya oposición), podría promover de acuerdo con la ley el descontento con el régimen y gestionar la revocación en el tercer año de una administración sexenal a través de movilizaciones (El sombrero", por ejemplo). Eso no sucede en México.

Los remedos opositores actuales en este país no tienen la fuerza ni la organización para convocar a tres millones de ciudadanos en torno de una idea. No tienen seguidores, ni idea. Si llegaran a sumar quinientos mil o a lo más --con buenas intenciones-- un millón, no satisfarían los requisitos constitucionales aplicados en la ley revocatoria.

La única fuerza capaz de convocar fuera del poder una revocación son Morena y su creador. Y por ahora él no tiene motivos de queja o temor hacia la administración presente. Todo lo contrario, la presidenta (con A) no repudia su herencia; antes la presume como un orgullo por pertenecer a un movimiento transformador.

Las únicas preocupaciones del expresidente López para bajarse de vez en cuando de la hamaca y hacer tres o cuatro llamadas telefónicas es el futuro de sus hijos acosados por sospechas de turbiedad. Y de vez en cuando revisar un libro frente al cual "México a través de los siglos" de Riva Palacio (Vicente; no Raymundo) será una historieta de mu-

Así pues, la Revocación ha dejado de ser una espada de Damocles sobre la cabeza de la presidenta (con A), sobre todo ahora con el enorme despliegue feminista de la gran campaña emprendida con motivo (o pretexto) del agravio sufrido por un mano larga en las inmediaciones del Palacio Nacional, haya sido preparado, montado o ebriamente espontáneo. No se sabe.

Pero bien se sabe cómo el incidente ha humanizado aún más, la figura femenina de la presidenta quien hava en su condición femenina la parte más visible e incontrovertible de su capital político

y su herencia renovadora. Lo sucedido en Navarit el fin de semana es un buen ejemplo: rodeada de mujeres se refirió a las elecciones presidenciales y dijo: si porque soy mujer pensaban que me iban a derrotar, no pudieron.

"Las mujeres somos fuertes, valientes y estamos siempre cerca del pueblo".

Y de paso ignoró los riesgos personales. Confirmó la presencia de un grupo protector de diez personas, en contraste con el desaparecido Estado Mayor Presidencial con 8 mil elementos. No tenemos parafernalia. Bueno.

Pero en cuanto a las intenciones de Alfonso Ramírez Cuellar para promover el mecanismo de revocación porque nos ahorraría cinco mil millones de pesos pues de una vez olvídenlo y nos ahorramos hasta las papeletas. De todos modos, gastan en acordeones...

Manuel Fuentes Muñiz obtuvo el premio nacional "Al Mérito Jurídico Laboral" otorgado por la Academia Mexicana de Derecho Procesal del Trabajo. Enhorabuena •



### **OTROS ÁNGULOS**

### GERARDO ESQUIVEL





# Revocación: arma de doble filo

ay una propuesta de reforma constitucional para que la revocación de mandato ocurra durante las elecciones intermedias. La justificación es la de economizar y evitar una votación nacional posterior a los comicios de medio término. La realidad es que detrás hay un trasfondo político: se trata, ni más ni menos, que de tenera la Presidenta en la boleta electoral de 2027.

Como ya lo han advertido varios analistas, esto podría sesgar la elección en favor del partido en el poder. Recordemos que en la elección estarán en juego 500 diputaciones y 17 gubernaturas. La idea es que la presencia de Sheinbaum en la boleta mejore los resultados de su coalición. La propuesta parte de la premisa de que la imagen presidencial es mejor que la de muchos gobiernos locales, lo cual es muy probablemente cierto.

Se trata de una propuesta astuta. Es, de hecho, la propuesta original de AMLO, solo que él no pudo implementarla porque no tenía los votos para hacerlo. Claudia sí los tiene, por lo que el Congreso se apresta para la modificación. Convendría, sin embargo, detenerse a reflexionar en que esto podría ser un arma de doble filo: lo que puede ser bueno para el partido podría no serlo para la Presidenta.

Recordemos que AMLO fue ratificado en 2022 con 92% a favor de que siguiera. Esto ocurrió en un contexto en el que la oposición le hizo el vacío al proceso revocatorio, por lo que apenas participó La propuesta parte de la premisa de que la imagen presidencial es mejor que la de muchos gobiernos 18% del electorado. Sin embargo, todas las encuestas previas sugerían un resultado más cerrado, especialmente aquellas que fueron levantadas cerca de las elecciones intermedias. En particular, una encuesta que se levantó entre votantes justo el día de la elección encon-

tró que 49% estaba a favor de que AMLO siguiera, mientras que 46% estaba por la revocación, una diferencia tan pequeña que estaba dentro del margen de error. Se podrá pensar que la encuesta estaba errada, pero debe considerarse que en esa elección los candidatos de oposición (PRI-PAN-PRD-MC) obtuvieron 48% de los votos, mientras que los de la coalición gobernante obtuvieron 44%, un resultado no muy distinto del reflejado en la encuesta sobre la revocación.

Y ese es justo el riesgo: poner a prueba a la Presidenta en un contexto de alta efervescencia electoral podría resultar contraproducente. Incluso si no pierde, una votación relativamente cerrada la podría debilitar. Este escenario es especialmente probable si la participación es más elevada entre los votantes que quieran ejercer un voto de castigo o entre los simpatizantes de la oposición (quienes podrían tener más incentivos a movilizarse justo con la Presidenta en la boleta).

Se podrá pensar que la popularidad de Sheinbaum es tan alta que ese riesgo no existe. Sin embargo, las encuestas que realiza regularmente Alejandro Moreno muestran que la presidenta perdió 30 puntos de balance de opinión en apenas ocho meses: pasó de 85% de aprobación y 15% de desaprobación en febrero (un balance de +70) a 70%-30% en octubre (+40). Estamos a 18 meses de la elección intermedia y cualquier cosa podría pasar en ese lapso. ¿Es necesario arriesgar la imagen de la Presidenta para tratar de ayudar a los candidatos de la coalición? Es duda genuina.



### MAURICIO MERINO

### El regreso del caudillo

i a pesar del dominio que ejercerán sobre las elecciones tras la reforma electoral, han decidido convertir los comicios del 27 en un plebiscito de revocación o de refrendo del mandato presidencial, es porque necesitan otro episodio epopéyico para consolidar su imagen popular. Dudo que Alfonso Ramírez Cuéllar haya presentado esa iniciativa de reforma constitucional sin consultarla (con la jefa y/o con el jefe) y dudo que haya un ápice de ingenuidad en ella.

Esa reforma servirá para cerrar el ciclo de creación de un nuevo régimen político con una potente campaña de legitimación previa a las siguientes elecciones y con una bandera única: la continuidad del proyecto de la 4T, refrendada por el pueblo unido en una sola voz. Evitará la fragmentación entre las miles de candidaturas que habrá para las elecciones legislativas, judiciales y locales que concurrirán el mismo día y les permitirá presentarse como un bloque indestructible decidido a combatir a los perversos enemigos de la oposición: su *punching bag*.

Lo que dudo es que esa campaña esté encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum. De hecho, creo que el líder hubiese preferido volver antes, pero la ominosa revelación sobre el liderazgo de La Barredora se lo impidió: tuvo que guardarse hasta agotar el minado capital político de Adán Augusto López para no salir en su defensa v aparecer como su cómplice. Pero al comenzar el año, ese costo ya se habrá pagado, mientras que la zozobra de la doctora Sheinbaum seguirá aumentando por la inexorable combinación de las violencias criminales, las presiones gringas, las penurias económicas y las redes de corrupción vigentes.

La presidenta tiene muchos frentes abiertos y cada uno de ellos tiene aristas desgastantes. Si esperaran hasta el 28 para preguntar si debe irse, como hoy lo ordena la Constitución, el resultado sería de pronóstico reservado, pues eso sí uniría a todas las oposiciones (partidarias y no partidarias) en una misma causa, sin hacerlas perder identidad. Así que la decisión es impecable: mejor llevar todo al mismo día, con el manido pretexto del ahorro presupuestario, para vencer al enemigo de una vez y para siempre: la blitzkrieg electoral del 27 que nos llevará a la tierra prometida de la historia mexicana sin más demoras ni fantasmas.

Sin embargo, esa epopeya reclamará la presencia del caudillo que volverá para cerrar el último eslabón de la cadena que habrá de entrelazar nuestro futuro con el pasado originario de glorias y armonía indígenas. No vendrá a apoyar el triunfo de los suyos, pues ese estará garantizado de antemano gracias a la reforma electoral de Pablo Gómez, sino a dotarlo de la narrativa épica que justificará cada una de las acciones y de las decisiones tomadas como pasos necesarios para llegar, por fin, al Shangri-La de México. Nadie más puede asumir esa tarea que su creador quien, además, concitará la unidad del movimiento: "quien no está conmigo, está contra mí".

El líder hubiese preferido volver antes, pero la revelación sobre La Barredora se lo impidió.

Por lo demás, el líder asumirá todas las cargas y las culpas que quieran achacarse a quienes lo traicionaron, como un mártir dispuesto al sacrificio, sin que esas acusaciones medren en contra del respaldo que merece su colaboradora fiel.

Por supuesto, alguien dirá que la vuelta del caudillo atraerá todos los reflectores y condenará a la doctora Sheinbaum a las sombras. Será verdad. Pero quien lo diga revelará que no puso atención o no escuchó lo suficiente, pues desde el primer día, Claudia Sheinbaum se presentó a sí misma como operadora de un movimiento que no fundó y dijo que su proyecto sería, acaso, edificar el segundo piso de la casa. Nunca quiso romper ni modificar siquiera las formas o el discurso. De modo que el personaje que vinculará las elecciones simultáneas del 2027 no será ella, sino el caudillo.

> Investigador de la Universidad de Guadalajara

### CON VALOR Y — CON VERDAD



### #OPINIÓN

REVOCACIÓN EL MISMO DÍA DE LA VOTACIÓN

¿Qué es lo que está en juego? La mayoría calificada, esa que permite cambios estructurales o de especial trascendencia



n el artículo 35, fracción IX de la Constitución, se establece como un derecho de nosotros los ciudadanos, la terminación anticipada del cargo de un funcionario electo por voto popular, siendo el Presidente de la República, el principal sujeto de este proceso.

Esta prerrogativa está ampliamente detallada en la **Ley Federal de Revocación de Mandato** y establece los instrumentos para expresar la pérdida de confianza, con un **proceso organizado por el INE**, y sujeto a las despuesto del artículo 84
de la Carta Magna, en caso de que se confirme la revocación.

El inicio del proceso puede ser solicitado por la ciudadanía, en los tres meses posteriores a la conclusión del tercer año del periodo presidencial. Está diseñada la legislación para que no se empate con las elecciones intermedias. Que no coincida la Revocación con la renovación de la Cámara de Diputados, garantiza que no se contomine una cosa con la otra.

Pero una serie de argumentos se respiran en el ambiente político: cuesta muy caro organizar dos procesos electivos. Cada voto cuesta carísimo. Tenemos que ahorrar, porque **no**  Esta semana que inicia se lanzará la propuesta podemos tener elecciones caras con pueblo pobre. ¿Por qué no mejor "empatar" las elecciones de medio término con la ratificación o despido anticipado de la presidenta Sheinbaum?

Esta semana iniciará la discusión y la mayoría legislativa en el Congreso le medirá el agua a los camotes. Si la oposición no muestra su mús-

culo, les meterán un gol de chilenita.

Al interior de MC están muy nerviosos, no únicamente por la frivolidad y mal desempeño de su gobernador de Nuevo León, Samuel García; sino porque todas las encuestas creíbles y serias indican que los naranjas se irán al tercer lugar.

Al interior del PAN también se comen las uñas: estarán en juego tres de sus cuatro gobiernos estatales y donde ya observan la fatal derrota es en Chihuahua. Maru Campos está metida entre las patas de los caballos duartistas y corralistas. Seguramente entregará el poder a un opositor.

Iríamos a las urnas en 2027, con la reforma que se cocino ya, para escoger 17 gobernadores, 500 diputados federales, presidentes municipales, alcaldes, diputados locales y decidir si se queda o no la titular del Ejecutivo Federal, el mismo día. Con este cambio, Sheinbaum se subiría a las elecciones, lo que garantiza más participación, interés, debate, publicidad y una desventaja monumental para la debilitada oposición. ¿Qué es lo que está en juego? La mayoría calificada, esa que permite cambios estructurales o de especial trascendencia. Esta semana que inicia se lanzará la propuesta: revocación, el mismo día de la votación.

COLOFÓN: +En el INE y ya lo dan por un hecho. +Ya están preparados para ese cambio. +Nos estamos acercando, a que solamente cada tres años, vayamos a las urnas en todo el país.

GUSTAVO@GUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA



# Adelantan revocación de mandato (el miedo no anda en burro)

espués de unas semanas muy malas para la presidenta Claudia Sheinbaum y el proyecto político que representa, y tras los asesinatos de Carlos Manzo, alcalde de Uruapan, y del líder limonero de Apatzingán, Bernardo Bravo, que pusieron a Michoacán en ebullición política y social, cobró fuerza la iniciativa ciudadana "La Sombreriza", que pretende en 2027 ejercer un voto de castigo ante la ola de violencia.

El obradorato decidió adelantar la revocación de mandato que debería realizarse en 2028 para compaginarla con las elecciones intermedias de 2027 (renovación de la Cámara de Diputados Federal, 17 gubernaturas, 31 congresos locales y las alcaldías de 30 estados).

En estas elecciones también se elegirá a 850 juzgadores, lo que permitirá poner a la jefa del Ejecutivo Federal en la boleta electoral para justificar su participación en las campañas políticas.



□ Opine usted: opinion@elfinanciero.com.mx

Con este Frankenstein electoral pretenden Morena y rémoras mantener la mayoría calificada en la Cámara baja. Al mismo tiempo, buscan asegurar el control en casi todas las entidades del país. Además, buscan fortalecer a Claudia Sheinbaum en una especie de plebiscito con la revocación de mandato, en donde se preguntará a la ciudadanía si desea que la mandataria continúe en su cargo.

La jugada del obradorato tiene sus riesgos porque, si la inercia de descrédito que ha tenido la doctora en los últimos días se mantiene, podría darse el caso de que la población se vuelque en las urnas para quitarla del puesto.

El oficialismo tiene los órganos electorales totalmente cooptados, a la Suprema Corte de Justicia de la Nación y a casi todo el Poder Judicial, lo que significa que la oposición debe tener la capacidad de convocatoria suficiente para arrebatarles el poder.

No hay que olvidar que también viene la reforma electoral que cocina Pablo Gómez y en esta se cierran totalmente las puertas para que se concrete la alternancia en el poder, en virtud de que se eliminarán los espacios de representación proporcional en el Congreso.

El objetivo es que los opositores se queden sin senadores y diputados. Además, se buscará reducir las prerrogativas, acotar las campañas políticas, el financiamiento público y privado, entre otras acciones para instaurar el obradorato por varias décadas.

Desde San Lázaro, la mayoría

de Morena y aliados se preparan para aprobar la reforma constitucional en esta semana que empatará la revocación de mandato con las elecciones intermedias de 2027 y con ello obedecer la propuesta original de López Obrador.

La intención es reformar el artículo 35 de la Constitución para llevar a cabo la consulta sobre la revocación de mandato en 2027 y con ello permitir que la presidenta irrumpa en los comicios intermedios con toda la fuerza del Estado.

Si de por sí el INE está disminuido en sus capacidades operativas y cooptado por la 4T, ahora se le viene la organización de las elecciones más grandes de su historia con tres tipos de elecciones. Estos son la revocación de mandato, la de los partidos y las judiciales, y con un presupuesto acotado.

Pues en menudo lío estarán, pero eso qué importa si al final del día lo relevante para el oficialismo es que arrasen en los comicios con el descarado apoyo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Ante un electorado apático y desinteresado en las elecciones, lo cual quedó demostrado en el pasado proceso electoral de los juzgadores, en donde hubo un nivel de abstención de 90 por ciento.

¿Qué se podrá esperar en el 2027 con tantos candidatos (miles) y un número progresivo de boletas electorales con la elección judicial?

En 2027, la 4T se preparará para "despacharse con la cuchara grande". Primero, buscarán ratificar a Claudia Sheinbaum en su cargo. Segundo, intentarán mantener la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, contando para ello con el Tribunal Electoral. Tercero, planean ganar todas las gubernaturas en juego y, además, encumbrar a 850 juzgadores afines al Poder Ejecutivo, acompañados por la música de los acordeones.

Mientras que el país se cae a pedazos con la creciente violencia e inseguridad que se enquista en todo el territorio nacional, la inminente recesión económica y el alejamiento de las inversiones imposibilitan la creación de nuevos empleos formales. Además, impiden que el país tenga más ingresos por la vía de impuestos.

El gobierno de la 4T se enfoca, como ha sido desde hace siete años, en el control electoral que lo mantendrá en el poder.



# La trampa de la revocación

Gràcles per tant, carinyet.

"Que se oiga bien y que se oiga fuerte", advirtió la presidenta Claudia Sheinbaum el sábado desde Nayarit, en un acto para la entrega de escrituras, tras haberse anunciado que Morena no sólo llamará a consulta de revocación de su mandato, sino que pretende modificar la Constitución para llevarla a cabo un año antes de lo previsto en la misma. El mismo día, por cierto, de las elecciones intermedias.

"En México gobierna el pueblo, en México manda el pueblo de México", continuó, mientras dejaba ver el que, sin duda, será el eje de comunicación de su gobierno durante los próximos dos años. "Y sólo hay de dos", se esforzaría en dejar muy claro. "O regresar a la corrupción del pasado o seguir avanzando con la Cuarta Transformación de la vida pública de México. Y el pueblo quiere transformación", culminaría entre los aplausos y gritos de sus seguidores, en un evento que, más que un acto de gobierno, parecía el inicio de una campaña política.

La Presidenta no tiene mucho más de un año en el poder, pero ya prepara su siguiente campaña por la Presidencia. Una campaña planeada desde hace muchos años: el mecanismo de revocación de mandato diseñado por López Obrador fue una trampa desde un principio, una manzana envenenada cuya única función es el fortalecimiento del régimen mien-

tras que finge ponerlo en riesgo. Un ejercicio innecesario y costoso cuyo objetivo, de forma manifiesta, es el planteamiento de un "falso dilema" ante la ciudadanía; una falacia tan abrumadora —y repetida tantas veces— que la oposición no sea capaz de ofrecerle respuesta.

La revocación de mandato fue una trampa desde que fue concebida.

La falacia de "falso dilema" es un error lógico que consiste

en el planteamiento de dos opciones como las únicas posibles, simplificando el debate al extremo: en los meses por venir la conversación pública se centrará en la conveniencia de "regresar a la corrupción del pasado o seguir avanzando con la Cuarta Transformación" y no en la rendición de cuentas de una administración que, en los hechos, parece haber sido rebasada por las circunstancias. "¿O qué?", ha sido la respuesta los últimos siete años ante cualquier crítica a las políticas públicas. "¿A poco quieren que regrese García Luna?".

La revocación de mandato fue una trampa desde que fue concebida: una trampa cuya carnada los opositores, ahora, parecen disponerse a morder con gusto. Los mismos personajes, los mismos discursos: una oposición partidista interesada en no perder sus privilegios, la oposición ciudadana en demostrar que tuvo la razón desde un principio. Opositores que sólo hablan con otros opositores en lenguaje opositor, y a pesar de ello no logran organizarse: ciudadanos que temen perder los apoyos sociales, y no están dispuestos a volver a confiar en quienes les fallaron antes.

La Presidenta no tiene mucho más de un año en el poder, pero ya prepara su siguiente campaña por la Presidencia. Esta vez será más difícil, sin embargo: a la gestión de los problemas heredados—y los agravios recientes— se sumarán la Copa del Mundo de la FIFA y la renegociación del Tratado de Libre Comercio. Los juicios a los narcotraficantes procesados en EU, la posición que la administración actual decida adoptar sobre Cuba y Venezuela. De llegar a realizarse, la consulta está todavía muy lejana; existen asuntos, sin duda, mucho más apremiantes.

"Que se oiga bien y que se oiga fuerte", parece ser la advertencia de los michoacanos a las autoridades que las han dejado a su suerte. El asesinato de Carlos Manzo no sólo ha cimbrado a la sociedad mexicana, sino que ha expuesto al mundo entero una vez más, de manera más que dramática, las consecuencias fatales que pueden tener políticas públicas populistas e irresponsables cuando los gobernantes dejan de rendir cuentas. Políticas públicas por cuyo segundo piso, por cierto, sí valdría la pena consultar una revocación de mandato.



# Misma oposición, mismos carroñeros, mismos resultados nulos

La oposición mexicana ha hecho del dolor una estrategia electoral y de la tragedia una narrativa. Hoy, bajo el disfraz de una supuesta "marcha por la paz", vuelve a intentar manipular la indignación social tras el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez. No es la primera vez que recurren al espectáculo. Desde las marchas de "#AMLOVeteYa", pasando por "El INE no se toca", "#MiVotoNoSeToca", "Somos México" y la llamada "Marea Rosa", hasta las más recientes movilizaciones de 2024, todas han sido ejercicios de autoengaño colectivo: una misma minoría reciclada que se niega a aceptar que su tiempo político terminó. Detrás de esta nueva convocatoria —programada para el 15 de noviembre— aparecen los mismos rostros de siempre. Su guion es el mismo: lucrar con la tragedia, provocar polarización y desgastar al gobierno desde la manipulación mediática. A esta puesta en escena se suman algunos jóvenes bien intencionados, atraídos por consignas de rebeldía prefabricada y símbolos de cultura digital. Muchos desconocen que detrás de la narrativa de "espontaneidad ciudadana" operan intereses políticos claros.

Michoacán no es la cuna del narcotráfico por casualidad, sino el reflejo de un proceso histórico de abandono y complicidades. En los años setenta, su costa fue paso obligado de las rutas del Cártel de Guadalajara; después, en los ochenta, surgieron organizaciones como Los Valencia y Los Amezcua, pioneras en la producción de metanfetaminas en Apatzingán y Tepalcatepec. Con la aparición de La Familia Michoacana en 2006, la violencia adquirió un discurso pseudorreligioso y una estructura social inédita. Bajo el lema "Dios, patria y familia" —hoy reciclado por sectores de la derecha mexicana—, sus líderes Nazario Moreno González El Chayo y José de Jesús Méndez Vargas El Chango Méndez mezclaron el fanatismo con el crimen organizado. Ese mismo año, el entonces presidente Felipe Calderón Hinojosa, también michoacano, declaró la "guerra contra el narcotráfico": un operativo que convirtió a su propio estado en el laboratorio del militarismo.

Durante aquel sexenio (2006–2012), doce alcaldes michoacanos fueron asesinados, víctimas de una guerra sin enemigo claro y de un Estado debilitado por la corrupción. La caída de Genaro García Luna, hoy sentenciado en EU a 38 años de prisión por vínculos con el narcotráfico, evidenció la profundidad de aquel entramado de impunidad que aún deja secuelas. En 2013, ante la ineficacia institucional, surgieron las autodefensas, que comenzaron como expresión ciudadana, pero terminaron infiltradas y cooptadas por intereses criminales y políticos. En el sexenio siguiente, dieciséis alcaldes fueron asesinados en Michoacán. En contraste, el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo avanza en la implementación del Plan Michoacán, una estrategia integral que combina inteligencia, presencia institucional e inversión social. Se trata de un programa que no busca venganza, sino restauración: devolver al Estado el control del territorio, recuperar la confianza ciudadana y garantizar justicia con métodos modernos y cooperación internacional. Su reciente encuentro bilateral con Emmanuel Macron confirma la proyección global de México en materia de seguridad, tecnología y cultura. Nuestro país ya no actúa a la defensiva: hoy ejerce liderazgo con soberanía.

Por eso, los intentos de la oposición por reanimar el odio —bajo lemas reciclados y financiamiento opaco— resultan tan grotescos como inútiles. Quienes marchan "por la democracia" son los mismos que la traicionaron cuando gobernaron; quienes dicen marchar "por la paz" son los que sembraron la guerra. Michoacán, herido pero digno, ya no será su botín político. La historia no se repite: se ajusta. Y esta vez, el juicio no lo dictará la propaganda, sino la memoria del pueblo.

### NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

La interpretación blanquiazul de la confesión // Está blando el PAN // Un resucitado aspirante presidencial con pocos méritos mediante votos

### **o**LaJornada

Pág. 16

#### ORTIZ TEJEDA

OS HABÍAMOS QUEDADO la semana pasada en el testimonio que nos hace el apóstol Santiago, de la revelación que le concedió el Espíritu Santo sobre la esencia y alcances del sacramento de la confesión (Santiago 5:16-18), conocido también como el de la penitencia y reconciliación. A los apóstoles se les había dado la autoridad para que pudieran perdonar o retener la culpa de los pecados cometidos, pero además se estipuló la que me permití calificar como la más permisiva de las concesiones: "confesaos vuestros pecados unos a otros y oremos unos por otros para que seáis sanados". Pues resulta que algunos fieles, devotos y ortodoxos, sedicentes creyentes en los evangelios (no completos por supuesto, sino en las versiones y traducciones a modo), decidieron llevar a cabo las disposiciones emanadas del Altísimo y transmitidas por un vocero inobjetable. De allí salió la solución mágica para sus quebrantos existenciales: ya lo dijo nuestro comprensivo ancestro, conjuguemos el verbo perdonar, por ejemplo: yo que soy el uno, te perdono a ti que eres el otro. Luego, tú pasas al rol del uno, y me perdonas a mí que ya soy el otro, y ya la hicimos. ¿Nos vemos mañana? Y ambos con la conciencia tranquila se retiraron, pues uno de ellos tenía que llevar a su hijito al catecismo semanal.

PUES QUE SIGUE vigente el dilema: "El PAN está hablando o está blando el PAN". Yo me formo con los que piensan que la segunda opción de la premisa es la acertada y trataré de explicar el porqué de mi opinión. Los invito a buscar la entrevista que realizó la periodista y académica Denise Dresser con el pasado y futuro candidato a la Presidencia de la Popublica, por el regovado reaparecido de la República, por el renovado reaparecido, resucitado o refundado Partido de Acción Nacional, el aún muy joven, (aunque por muchísimas razones, parezca lo contrario), don Ricardo Anaya Cortés. El senador Anaya es oriundo del estado de México, casado y con varios hijos, por quienes es capaz de cualquier sacrificio, como separarse largo tiempo de ellos con tal de que adquieran en Estados Unidos una preparación que les permita enfrentar exitosamente la injerencia en nuestro país de esa amenaza que nos representa la maldecida inteligencia artificial. Además, por supuesto, que ahínquen una sólida bade spiritual, racional y emocional que les despierte el orgullo de ser mexicanos, pese las versiones que, sobre las intervenciones yankis a nuestra patria, les cuenten por allá. Esta historia no la conocerán en toda su vida e inevitablemente sin ella se educará a los nietos del dos veces candidato a presidir los destinos de la nación de los mexicanos. Se ha dicho que infancia es destino. Si esta sentencia es cierta, ¿qué futuro podremos augurarle a alguien con esta historia? El joven abogado Anaya nos presenta este currículo: En el año 2000 fue candidato a diputado local por el PAN. Obtuvo 7.4 de los votos emitidos frente a 62.3 por ciento del candidato triunfador. Luego fue designado para dos responsabilidades administrativas, una de ellas fue la de subsecretario de Turismo, con Felipe Calderón. En 2012 llega a la Cámara, pero por la vía plurinominal. También logró ser presidente del PAN, pero no por elección, sino como sustituto de Gustavo Madero en un interinato que duró tan sólo cuatro meses, tiempo que no fue suficiente para persuadir, pero sí para manipular a la membresía panista a fin de cambiar uno de los principios esenciales que convocaron a los mexicanos que, en 1939, fundaron el partido que reclamaba el voto individual, libre y secreto como elemento previo a cualquier aspiración democrática de gobierno. Pues en el ejercicio de manipulación, en la que para no escatimar méritos, debemos otorgar un doctorado al siempre candidato, consiguió que en lugar del voto de los militantes de a pie que durante años le dieron existencia al PAN el único método de expresión de la militancia era la llamada "recolección de apoyos." ¿Usted tiene duda alguna sobre quiénes y cómo signarían esos apoyos? Seguiremos platicando.

ortiz\_tejeda@hotmail.com



▲ El senador Ricardo Anaya, quien se dijo

López Obrador, estuvo atrincherado un tiempo perseguido por el gobierno de Andrés Manuel | en Estados Unidos. Foto Germán Canseco



# Las diferencias al interior de Morena

ritariamente de izquierda, que alberga a personas de muy distintos orígenes —y prácticas—.

Desde el pasado turbio de las mayorías legislativas construidas con sobornos, como el "Pacto por México" del PRI, PAN y el extinto PRD, se busca desprestigiar a la bancada del movimiento y sembrar la idea de que

orena es un movimiento amplio y diverso, mayo-

giar a la bancada del movimiento y sembrar la idea de que todos somos iguales. No les importa volver a erosionar las instituciones que ellos debilitaron, ni acrecentar la desconfianza en el Congreso que ellos mismos generaron por su

corrupción, sus excesos y privilegios.

Las narrativas construidas sobre mentiras son la vía. En estos días que discutimos el presupuesto repitieron cientos de veces que somos una oficialía de partes y que no le íbamos a mover ni una coma a la propuesta del Ejecutivo, del mismo modo que lo hicieron en el debate sobre la legislación de extorsión, cuando afirmaron que buscábamos protegernos como servidores públicos. También han dicho que las leyes para impedir que el agua sea una mercancía tienen el objetivo contrario, o mintieron igual cuando impulsamos medidas para reducir el consumo de bebidas azucaradas. Lo cierto es que en la diversidad de Morena y nuestra coalición afloran diferencias y matices todo el tiempo. Esa pluralidad se ha expresado de muchas maneras. En la legislación sobre extorsión, por ejemplo, se reflejó en la abstención de varios legisladores de nuestro

movimiento, en desacuerdo con las penas estipuladas respecto a las leyes de sus estados. En el caso de la Ley de Aguas se construyeron grupos de trabajo que buscan alcanzar hasta lo imposible en la garantía de los derechos.

En el análisis presupuestal, esa diversidad también se manifiesta. Legisladores y organizaciones hemos coincidido en la necesidad de destinar mayores recursos al sector ambiental. El equipo técnico de excelencia que encabeza la Secretaría de Medio Ambiente realiza un trabajo titánico.

Estas discusiones y diferencias de perspectiva, inherentes a nuestra diversidad, se basan en tres premisas. La primera es el respaldo irrestricto a la presidenta Claudia Sheinbaum, con la certeza en su visión estratégica y en su capacidad para valorar los alcances y tiempos que permiten avanzar paso a paso. La segunda, que al final de nuestros procesos internos de contraste de opiniones y construcción de acuerdos, vamos unidos a la votación en el pleno. La tercera, que debemos escuchar y dialogar siempre con el pueblo de México, avanzar junto a él y construir todo lo posible.

Bajo ninguna circunstancia debemos repetir las prácticas y excesos del viejo régimen. Debemos asegurar que, como hasta hoy, la mayoría amplia que somos, actuemos bajo los principios de nuestro movimiento y que quienes no lo hagan, sigan siendo la excepción, cuando antes fueron la regla.

Aunque al interior del movimiento no siempre se perciba así, en nuestras diferentes prácticas y orígenes reside una de nuestras mayores fortalezas: representar al pueblo de México. Vamos a seguir siendo pueblo, haciendo pueblo, para que sigamos cambiando la correlación de fuerzas, hasta lograr que los imposibles se vuelvan derechos.

## **EL HERALDO**



# El Consejo Consultivo de Morena

a semana anterior, Morena ha vuelto a recordarle al país por qué sigue siendo un gran movimiento y no sólo un partido político. Con la instalación de su Consejo Consultivo Nacional, el movimiento fundado por el presidente López Obrador reafirma una de sus principales virtudes, la deliberación, la reflexión colectiva y la construcción de rumbo desde la base. Lo que distingue a Morena de los partidos tradicionales es precisamente esto: la capacidad de pensar, debatir y nutrirse de voces diversas para no perder el objetivo de la transformación.

Este órgano está integrado por 77 personalidades de reconocido prestigio y honestidad. De hecho, la presidenta de Morena, Luisa María Alcalde, lo definió con claridad, el Consejo será la "brújula programática" del movimiento, un espacio para definir el presente y el futuro de la Cuarta Transformación. Y es que, la historia de Morena se ha forjado en las calles, en las asambleas, en los comités de base y en la militancia que no deja de organizarse todos los días.

Y ahí está una de las grandes diferencias con el PRIAN. Mientras Morena instaló un consejo para debatir ideas, el PAN ofrece teléfonos celulares para afiliar militantes y el PRI sigue la vieja receta de obedecer sin cuestionar al dirigente de turno. Esas prácticas, herencia de los partidos tradicionales, revelan la distancia que hay entre quienes conciben la política como un negocio y quienes la viven como un provecto de nación. En Morena, la política sigue teniendo contenido, ética y propósito.

El Consejo Consultivo retoma una idea original de López Obrador, planteada en 2011, la de crear un espacio plural para acompañar el rumbo del movimiento y encauzar la diversidad de pensamiento que lo compone. En total, son 77 integrantes, entre los que destacan los nombres de Elena

Poniatowska, Paco Ignacio Taibo II, Laura Esquivel, Pablo Gómez, Bertha Luján, Tatiana Clouthier, Epigmenio Ibarra y Alejandro Encinas. Cada uno, desde su trinchera, aporta una mirada distinta, la literatura, la cultura, la ciencia, el derecho, el activismo social o la defensa de los derechos humanos.

Son voces que, más que imponer línea, invitan a pensar colectivamente, a mantener viva la reflexión que da sustento ideológico a la transformación.

El Consejo se organizará en seis grupos temáticos, que van desde la democracia participativa y la justicia social, hasta la soberanía nacional, el desarrollo regional y la ciencia humanista. El Consejo será una plataforma que alimentará el Plan de Acción 2025-2027, con propuestas concretas y diagnósticos desde el territorio. Así, Morena vuelve a sus raíces, a la construcción desde abajo, con los pies en la tierra y la mirada en el futuro.

Porque mientras otros partidos buscan militantes con regalos, Morena busca conciencia, organización y futuro. Esa es, y seguirá siendo, la diferencia fundamental entre un movimiento vivo y un cascarón vacío.

\*

Lo que distingue a Morena de los partidos tradicionales es la capacidad de pensar, debatir y nutrirse de voces diversas para no perder el objetivo de la transformación.

### **ELHERALDO**





### #OPINIÓN

# GENERACIÓN Z

Ven con desconfianza a políticos y gobiernos que se sirven con la cuchara grande y los utilizan

Para Emiliano con amor, ¡bienvenido!

No es ajena a

los problemas

globales,

nacionales y

locales



a marcha ha puesto a varios muy nerviosos. Otros, de plano tienen temor de su magnitud y alcance. Hay quienes rápidamente han buscado estigmatizarla, para tratar de debilitarla.

Se repiten mentiras por parte de propagan-

distas y bots afines al oficialismo, que perciben en la manifestación convocada por la Generación Z, el próximo 15 de noviembre en CDMX, un riesgo.

No parecen notar que los jóvenes nacidos entre 1997 y 2012, que integran ese grupo poblacional, y que se han organizado en redes sociales

para salir a protestar, no tienen miedo. Entre más atacan su protesta y golpean su causa, más legitiman su movilización y mayortracción se da a sus voces.

Los políticos de todos los partidos no los entienden. Y ellos, los jóvenes no se ven reflejados en ellos. Hablan idiomas distintos. Mientras los gobiernos repiten un discurso tradicional, los jóvenes tienen otra velocidad, intereses y prioridades.

Los políticos les venden futuro, una idea de país fuera de la realidad; un México con menos violencia, mejor salud y educación. Nada de eso lo perciben ellos. Los jóvenes de la Generación Z no tienen esperanza en las ideas huecas de los políticos tradicionales, que les heredaron un país en conflicto, donde la inseguridad y violencia son el pan de cada día, la incertidumbre económica reina, mientras deben lidiar con la

escasez de empleo bien pagado, un desgaste en la infraestructura más elemental y una serie de trabas burocráticas que les impiden innovar, emprender, crear y crecer.

La Generación Z vive influenciada por su exposición constante a redes sociales. No es ajena a los problemas globales, nacionales y locales. Tienen conciencia y reciben infor-

> mación por múltiples plataformas. Saben que la economía no va bien, porque la padecen. Tienden a ser críticos e impacientes. No se cruzan de brazos. Están acostumbrados (en tanto nacieron en la era digital) a resolver. No esperan. Actúan.

> Ven con desconfianza a políticos y gobiernos que se sirven con

la cuchara grande y los utilizan. Por eso no es casualidad que el detonante para salir a las calles hava sido el homicidio de un alcalde disruptivo, que hablaba con valentía y alzaba la voz: Carlos Manzo. El presidente municipal de Uruapan, que fue asesinado frente a su familia. en una plaza pública, pese a pedir seguridad por denunciar la corrupción y los corruptos. aglutina el sentir de estos jóvenes (que portarán la bandera Mugiwara, inspirada en One Piece, como símbolo de rebeldía y libertad), pero también de millones de mexicanos que no están dispuestos a callar, conformarse y agachar la cabeza ante lo que no está bien. La del 15 de noviembre será una marcha que puede representar un parteaguas.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM /
@MLOPEZSANMARTIN



Sirvan estas reflexiones para enmarcar la convocatoria que ha hecho la llamada generación Z para movilizarse el próximo 15 de noviembre en contra de la violencia y la inseguridad que prevalece en México...

Por una #SociedadHorizontal. Por una #NuevaRepública

ace poco más de un año, en el preludio de la elección presidencial, ante los señalamientos que se dieron en el calor del debate entre Xóchitl y Sheinbaum, recuerdo que la frase #Narcocandidata generó múltiples cuestionamientos y discusiones. El absurdo debate partidista y la polarización emocional e ideológica se sobrepusieron al análisis serio y responsable. Una persona bien informada, me dijo: "yo no quiero creer que la política esta infiltrada por el narco". El terrible asesinato de Carlos Manzo hizo que aquella frase, volviera a resonar en mi cabeza

Llevamos años en que el terrible amasiato entre crimen y política nos envuelve con noticias cotidianas. Desde Ayotzinapa, donde vimos cómo presidentes municipales conviven con la delincuencia para que ésta desaparezca a personas, hasta el Rancho Izaguirre, donde verificamos cómo se masifica el proceso en campos de entrenamiento y exterminio. Pese a las evidencias, la gente prefiere "ignorar" y se resiste a discernir lo que ocurre en México.

La muerte del presidente municipal de Uruapan vuelve a poner de manifiesto esta situación. Aunque las voces de críticos y opositores se alzan con indignación para llenar con lugares comunes sus declaraciones y análisis, tristemente han sido parte de lo mismo. Por su parte, el oficialismo descalifica, se pone a la defensiva, llena de propaganda y "cajas chinas" los foros de debate, para luego proponer "planes de rescate" que recuerdan, las mismas acciones fallidas de sus antecesores.

Decía Karl Marx que "la historia ocurre primero como tragedia y después como farsa". Con un grupo gobernante que busca concentrar al máximo el poder que ha modificado la Constitución y las leyes para emular de cierta forma lo que vivimos con el viejo PRI como partido de Estado, vale la entender que la corrupción simplemente evolucionó.

Sirva para ello, poner frente a nosotros aquella fotografía de Enrique Peña Nieto, el primer día que tomó posesión en Palacio Nacional. En la imponente escalera enmarcada por el mural de Diego Rivera, mejor conocido como La Epopeya del pueblo mexicano, el mexiquense decidió posar junto con los gobernadores de las entidades federativas. Sobresalían a su lado priistas relevantes como Javier Duarte de Veracruz, Jorge Borge de Quintana Roo, Andrés Granier de Tabasco, Rodrigo Medina de Nuevo León, César Duarte de Chihuahua, Roberto Sandoval de Nayarit, Fausto Vallejo de Michoacán, todos ellos –salvo Vallejo cuyo secretario general fue encarcelado tras difundirse videos departiendo con la +++Tuta—acabaron en la cárcel. El distintivo en cada caso fueron los terribles casos de corrupción, donde el uso de presupuesto público –etiquetado desde el Presupuesto de Egresos de la Federación— fue empleado para ganar campañas, con ejemplos puntuales como "la estafa maestra".

Hace poco vi una fotografía de AMLO con la mayoría de gobernadores de su época, muchos de ellos, por cierto, aún en funciones. La gráfica de López Obrador, arropado por los mandatarios de Morena, podría ayudarnos a hacer una revisión de lo que significó su sexenio. Ahí están los ejecutivos de Tabasco y Chiapas, aquellos que encabezaban sus entidades en tiempos de La Barredora; el de Sinaloa, meses antes de que tras su detención, el mismo El Mayo lo acusara de participar en aquella traición que lo llevó a El Paso, Texas; la gobernadora de Baja California, tiempo antes de que el gobierno de Estados Unidos le retirara la visa y el de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, quien hoy está en el ojo del huracán, tras el artero homicidio del líder independiente del movimiento de El sombrero.

Sirvan estas reflexiones para enmarcar la convocatoria que ha hecho la llamada generación Z para movilizarse el próximo 15 de noviembre en contra de la violencia y la inseguridad que prevalece en México. En mi opinión, más allá de lugares comunes, para modificar la problemática imperante, se requiere, ante todo, entender la profunda corrupción política que ha caracterizado a nuestra clase dirigente desde hace ya más de una década. ¿Podría esta marcha plantearle a la propia presidenta Sheinbaum que, más allá de colores partidistas, ella encabece la indignación social prevaleciente? ¿Podría la presidenta aprovechar la coyuntura, para cortar de tajo con ese pasado reciente descrito anteriormente?

La visión y la actuación de un estadista, se desarrolla frente a este tipo de coyunturas. Desde "el alma de México" como muchos conocemos a Michoacán, ha surgido una voz que nadie debe ignorar.



### El electorado le pone un alto a Trump

as elecciones del martes pasado en Estados Unidos han alterado el equilibrio de poder. Las lecciones son muchas. La primera es la conclusión inevitable de que el trumpismo se ha excedido en su regreso a la presidencia. El asalto contra las instituciones democráticas, la crueldad sistemática hacia diversos grupos y la obstinación con la política arancelaria punitiva le han valido al presidente de Estados Unidos una contundente reprobación. No hay coalición elec-

toral que sobreviva a un gobierno inepto y cruel.

La segunda conclusión tiene que ver con el Partido Demócrata. Muchos habían decretado ya su inviabilidad. Era —y es— una demostración de ignorancia y miopía, no solo porque la política es cíclica (siempre y cuando existan condiciones democráticas mínimas), sino porque el partido de oposición en Estados Unidos cuenta con recursos y figuras suficientes para competir. El problema central de

los demócratas era, eso sí, la falta de un mensaje coherente. Aquí también, Trump les ha hecho un favor a sus adversarios.

La última gran lección — y esta es claramente digna de celebrarse— es la reacción del voto hispano. Después de 2024, cuando Donald Trump obtuvo un porcentaje histórico del voto latino (aunque no mayoritario, conviene aclararlo una vez más), no faltaron las voces que anunciaban un parteaguas hispano en favor del Partido Republicano. Algunos incluso sugirieron que, gracias a Trump, el electorado se encontraba a las puertas de un realineamiento racial y cultural.

Fue un muy mal pronóstico.

En las elecciones de la semana pasada, los latinos registraron porcentajes de votación notables a favor de los candidatos demócratas. No debería ser ninguna sorpresa. Los hispanos reaccionan naturalmente con la misma indignación ante el alto costo de la vida (en parte por eso castigaron a los demócratas en 2024). Se están comportando cada vez más como votantes estadounidenses, no únicamente como votantes latinos. Pero en esta ocasión hay otro factor que lo cambia todo.

La crueldad de Donald Trump y la complicidad aberrante de los legisladores republicanos en la persecución de la población inmigrante han colocado al gobierno en el sitio moral que le corresponde. Esta campaña de terror ha provocado que los jóvenes hispanos —hijos o nietos de inmigrantes— salgan a las calles a defender a sus familias. Era cuestión de tiempo para que también salieran a las urnas.

Si Trump insiste, como parece que lo hará, en esta política de abuso y fractura de familias inmigrantes, el Partido Republicano podría enfrentar no solo la pérdida del apoyo que había cosechado en 2024, sino algo mucho más peligroso: una consolidación del voto latino en torno al Partido Demócrata.

Y no se trata de que los demócratas lo merezcan. Durante años, en efecto, han dado por sentado el apoyo de los hispanos. Pero entre un partido que da por hecho tu respaldo y otro que encabeza una campaña de terror y persecución contra tus vecinos y familiares — a quienes agrede, persigue y repudia de manera cotidiana—, el destino del voto es evidente.

Los hispanos parecen haberle dicho a Donald Trump, y a todos aquellos que lo impulsaron a regresar a la Casa Blanca a sabiendas de que desataría esta persecución salvaje, que la crueldad no será tolerada. Cuesta trabajo pensar en una mejor noticia.

@LeonKrauze



# Opinión Destacada

10 noviembre 2025



# Primero López Obrador, luego el país

a respuesta a la crisis política que vive la presidenta Claudia Sheinbaum por el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, aclara, por lo menos hasta el cierre de esta edición, que está dispuesta a sacrificar al país para salvar a su jefe y mentor, Andrés Manuel López Obrador.

El plan de paz y pacificación que anunció ayer para Michoacán es una salida rápida al aprieto en el que se encuentra, pero no pretende una solución de fondo. El plan busca cubrir el haber dejado a su suerte a Manzo, contra quien una campaña indigna –que impulsó para minimizar el crimen y dejar que se deslizara la justificación de que era permisible por tener una agenda de extrema derecha, lo que en sí era mentira—, había alimentado las críticas de "libertarios" y radicales de oposición.

Desviar el foco de López Obrador, a costa incluso de ella. De ahí, insistir en las bondades de la estrategia de "abrazos, no balazos" de López Obrador que dejó más de 200 mil muertos y un país entregado al crimen organizado. La devoción de Sheinbaum por López Obrador es auténtica, y se muestra dispuesta a defenderlo hasta la ignominia, porque eso, quiera o no, es lo que está sucediendo. Una vez más parece, hasta este momento, haber llegado al tope de lo que está dispuesta a hacer. Prueba pública es su respaldo al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, e intramuros, sus diferencias con el secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, por profundizar investigaciones criminales que le



han provocado fricciones con el obradorismo.

La crisis metió en contradicciones al régimen y dividió a los cuatroteístas moderados de los radicales, que emergieron la semana pasada, llena de equívocos en Palacio Nacional, de sacrificar a sus voceros para que defendieran la miserable posición que más importante que la ejecución de Manzo era que había sido utilizado por la oposición y los medios para atacar al gobierno. La gente no es imbécil, como lo demostraron los michoacanos en sus manifestaciones de repudio al gobierno de Ramírez Bedolla y la condena a Sheinbaum por abandonar a Manzo. No hay forma de

darle la vuelta salvando a López Obrador, porque la realidad no se lo permite. Pero la presidenta no ceja en protegerlo.

Timará a sus clientelas electorales e incluso a simpatizantes genuinos, criticando al pasado. Se sacó de la manga un plan de paz para Michoacán, casi idéntico—aunque menos ambicioso, 100 acciones contra 250 de su antecesor—, que el que presentó el presidente Enrique Peña Nieto en 2014, inspirado en el del presidente Felipe Calderón para Ciudad Juárez.

Sheinbaum – como su jefe político –, les ha echado las culpas de la violencia, pero los datos la contradicen: la guerra contra las drogas de Calderón dejó un saldo de homicidios dolosos en Michoacán de cuatro mil 170; el número de homicidios dolosos con el plan de Peña Nieto se estima entre cinco mil 800 y siete mil, mientras que con López Obrador rondó entre 12 mil y 13 mil – más que sus dos antecesores juntos –.

Los homicidios dolosos en Michoacán durante 12 meses del gobierno de Sheinbaum se estiman entre mil 200 y mil 450, que casi duplican los que se cometieron en promedio por año durante la guerra de Calderón.

Las estadísticas desnudan al régimen, que apuesta a la narrativa golpeadora, difamadora y mentirosa para respirar. Uno de los argumentos más distorsionadores de la realidad que empleó la propaganda del coordinador de asesores presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, fue equiparar a

Manzo con el presidente salvadoreño, Nayib Bukele, que ha pacificado a su país a costa del Estado de derecho y las libertades individuales.

Manzo nunca planteó violentar la ley, ni tampoco podía: los recursos para enfrentar a los criminales los tiene el gobierno federal. Morderse su propia cola quedó evidenciado con el hecho de que uno de sus principales voceros, el diputado de Morena Arturo Ávila, proveedor de equipo para el Ejército en el sexenio de Peña Nieto, vendió vehículos militares al gobierno de Bukele, de acuerdo con revelaciones de Mexicanos Contra la Corrupción.

La hipocresía es la esencia del régimen. También los argumentos tramposos. El viernes, por ejemplo, la presidenta dijo que "la derecha" criticó la estrategia de "abrazos, no balazos" porque decían que eran "abrazos a la delincuencia". Nadie planteó nunca eso, agregó, lo que es cierto. Ni López Obrador, con el cinismo y la cara dura que tiene, se atrevió a declarar tal insensatez, pero en los hechos, así fue. Al terminar su sexenio, casi la mitad del país -mil 225 municipios-, se los había entregado al crimen organizado, porque esa política desmanteló la institucionalidad y regaló la gobernanza a los cárteles de las drogas.

Sheinbaum hablaba directamente del enfoque de López Obrador de atender las causas de la violencia, que se centraba, como lo hace ella, en los sectores más pobres de la población,

criminalizando a quienes viven en la marginalidad. Pero la forma como lo hizo provocó una tragedia nacional: no se "atendieron" las causas, proporcionaron financiamiento adicional a jóvenes criminales. Antes de López Obrador, la edad promedio de los sicarios se estimaba alrededor de los 24 años. El presunto asesino de Manzo tiene 17, como el presunto asesino del abogado David Cohen en la Ciudad de México. Informes recientes de diversas instituciones señalan que la edad de los sicarios se encuentra entre los 12 y los 16

Según el desaparecido Consejo Nacional de Evaluación de la Política Social y el CIDE, no hay pruebas contundentes de que el programa de "Jóvenes Construyendo el Futuro", que creó López Obrador, redujera el reclutamiento criminal entre los jóvenes. Les dio más dinero, encontró el Instituto Belisario Domínguez del Senado, pero no logró su inserción al mercado laboral. El programa "Sembrando Vida" tampoco modificó la dinámica rural de violencia.

Los programas sociales son necesarios para el largo plazo. Los incluyeron en sus estrategias Calderón y Peña Nieto, pero fueron insuficientes. López Obrador sólo repartió dinero, y ya vimos lo que resultó: subieron mucho los muertos. Para que funcionen los programas sociales se requieren el disuasivo de enfrentar a los criminales para forzarlos a encontrar otras alternativas de vida. Sheinbaum arrancó por el camino correcto, pero ya puso freno porque estaba afectando a López Obrador. No podía permitirlo. Por ahora, primero él que el país.

### REFORMA

El autoritarismo presidencial es la intolerancia de su retórica. Es también la intimidación de la crítica.

### JESÚS SILVA-HERZOG MÁRQUEZ



# Una lección de autoritarismo

ara ser la Presidenta del país más democrático del planeta, doña Claudia Sheinbaum se expresa con el lenguaje de un déspota consumado. La única causa legítima es la suya. Los únicos integrantes auténticos de la nación son sus fieles. Los críticos son sospechosos que merecen persecución. No lo oculta en sus discursos ni en los mensajes que prepara con cuidado. Su raíz intolerante ha sido clara siempre. Pero en sus reflejos, en momentos en los que brota su reacción espontánea, este talante autoritario queda expuesto con toda nitidez.

Detengámonos en la conferencia de prensa del lunes pasado. Una impecable lección de autoritarismo. El asesinato del alcalde de Uruapan no modificó los planes de su revista de todas las mañanas. Empezó con los anuncios ordinarios de los lunes, tomó la palabra para comentar una explosión en Sonora y solo después abordó la ejecución del presidente municipal de Uruapan. Lo describió como un asesinato cobarde y vil. Lo condenó y se solidarizó con los familiares del político muerto. Pero tras la repetición de estas fórmulas habituales, emprendió con vehemencia la condena de sus enemigos. El blanco de su furia no fueron los criminales que ordenaron la eliminación de un político. Su rabia tenía otro destinatario: Felipe Calderón. A más de doce años de haber dejado la Presidencia, el panista sigue siendo la fuente de todos los males, la explicación de todas las desgracias, la excusa de todas las incompetencias.

La indignación que el asesinato de Manzo provocó en todo el país es aceptable solamente en el tono y bajo las condiciones que la Presidenta pretende imponer al debate público. La indignación de los "comentócratas" es perversa y es falsa. Puede ser tolerable esa irritación si lleva a la solidaridad con la Presidenta y coloca la responsabilidad en el PRIAN y los conservadores. Pero si la rabia identifica responsabilidad en este gobierno

y el anterior, si protesta ante las fallas y las complicidades de este régimen, es inaceptable.

La Presidenta despachó la condena de los criminales en tres palabras. Su solidaridad con la viuda y los hijos pequeños que quedaron huérfanos no le habrá tomado más de un minuto. Pero en la condena de la derecha se regodeó obsesivamente. A los ojos de la Presidenta no hay mal que no venga de los conservadores. Y no es solamente el efecto de sus políticas lo que cuestiona Sheinbaum sino su podredumbre. Ahí, en la derecha, no puede haber más que ruindad. La muy disciplinada Presidenta, la mandataria serena, la de la cabeza fría para encarar al agresor del norte, volvió a emplear un calificativo inaceptable en el debate político democrático. Los otros son buitres, volvió a decir la Presidenta. Los críticos son animales que se alimentan de carroña, dijo. Los enemigos del país se deleitan en el sufrimiento de México, pretenden beneficiarse de sus desgracias porque

no son, en realidad, parte de la nación. La autócrata niega pertenencia ciudadana a sus críticos.

A los otros no les duele el país. Los otros son incapaces de empatía. Cuando dicen preocuparse por la violencia, mienten. Son farsantes que se muestran indignados con el imperio del crimen, cuando solamente son defensores de su privilegio. Para Sheinbaum su movimiento detenta el monopolio de la emoción legítima. En ellos y solamente en ellos la solidaridad, la empatía, el orgullo. En los otros, indiferencia y desprecio. Mientras a nosotros nos duele el asesinato del alcalde de Uruapan, nuestros enemigos salivan por el banquete que les ofrece la desgracia.

La Presidenta no compartió en ese momento ningún avance en la investigación del homicidio de Uruapan. Pero se comprometió públicamente, desde Palacio Nacional, a informar quiénes organizaban una protesta contra la inseguridad en Michoacán y en el país. Daremos a conocer las cuentas desde las que se convoca a esta expresión de descontento, dijo Sheinbaum.

Y a los medios como *Reforma* que mantienen independencia frente al hostigamiento del régimen, inspecciones extraordinarias. El autoritarismo presidencial no es solamente la intolerancia que refleja su retórica. Es captura y subordinación de todas las instituciones del Estado y su empleo para la intimidación de la crítica.

### MARGARITA ZAVALA

# El anuncio de un plan

l anuncio de un plan específico para Michoacán es correcto y muy necesario, sobre todo después del asesinato del alcalde Carlos Manzo. Por fin andamos por la ruta correcta y no la lamentable reacción inicial de culpar al pasado y evadir la responsabilidad después de siete años de gobierno en lo federal y de veinte años gobernados "por los mismos" en el estado.

Llega un poco tarde, sí, pero aún a tiempo: al menos la presidenta coloca a Michoacán en la agenda nacional, y lo hace a partir de la tragedia que lo detona: el asesinato del presidente municipal de Uruapan. En estas circunstancias, es inevitable recordar el programa "Todos somos Juárez" que inició en el 2010: más de 160 acciones debidamente acordadas, ejecutadas y evaluadas con muy buenos resultados. Supongo -aunque no se digaque alguien del gobierno actual lo consultó. Ojalá lo copien bien y lo mejoren.

Si queremos que el plan sea eficaz es necesario que desde el principio tomemos en cuenta que éste debe desarrollarse en torno a los siguientes puntos:

- Participación Ciudadana: es necesario que la ciudadanía y las organizaciones sociales participen desde la fase del diagnóstico.
- Coordinación de los tres órdenes de gobierno: En la mesa deben estar la federación, el estado y los municipios.

- Integralidad: La emergencia no debe resolverse únicamente en término de seguridad, sino también en lo social y lo económico.
- Medición y seguimiento: Sin métricas claras, todo se convierte en propaganda sin resultados.
- 5. Presupuesto: Aquí está la clave y la incongruencia en la elaboración del plan, porque mientras discutíamos en la Cámara de Diputados el Presupuesto de Egresos de la Federación, los partidos oficialistas no apartaron ni un solo peso para ser destinado al Plan de Michoacán. En cambio, a las cuatro de la mañana del jueves 6 de noviembre, al final de la discusión, Morena construyó una bolsa de 18 mil millones de pesos para repartirse entre las iniciativas de ellos mismos. del Partido Verde y del Partido del Trabajo, y ninguno de ellos pensó en Michoacán.

Mientras escribía estas líneas, escuchaba la presentación de este plan Michoacán por la paz y la justicia en Palacio Nacional. Me hubiera gustado un anuncio con un diagnóstico elaborado de manera más amplia. La presentación de cada secretario no estuvo mal en el sentido de que desagregaron el presupuesto para Michoacán, pero me queda la duda si hubo un presupuesto especial para responder a esta emergencia. Habrá que medir todo lo anunciado.

Los planes se anuncian y se reciben como una promesa ante la esperanza de que logren los objetivos para los que fueron creados. Se aplauden y se presumen sólo hasta que se implementan y, de ser el caso, den resultados positivos. Aquí radica la tarea del ciudadano, revisar, seguir, entender y fiscalizar que se lleven a cabo las acciones en que éste se divide para garantizar una mejor vida a michoacanos y mexicanos en general.

Diputada federal, @Mzavalago

# TOLVANERA ROBERTO ZAMARRIPA robertozamarripa2017@gmail.com

Grecia Quiroz no llama a cazar a delincuentes, no llama a dejar de pagar impuestos. La respuesta será política.

# El sombrero

recia Quiroz comenzó a definir el momento crítico más allá de una arenga de plaza.

"¿Saben qué? Ese día cayó Carlos Manzo y esto es lo único que yo

recogí del piso de él.

"Pero, ¿saben qué? Quienes mandaron matar a Carlos Manzo no supieron que este sombrero tiene una fuerza imparable, incansable. En 2027 les vamos a dar ese voto de castigo porque vamos a hacer valer su memoria", exclamó Grecia Quiroz, viuda de Carlos Manzo, ante los miles de personas reunidas el pasado viernes 7 en la plaza de Uruapan tras una de las mayores manifestaciones políticas ocurridas en ese municipio en décadas.

¿Cómo desmenuzar esa sentencia de Grecia Quiroz? "Quienes mandaron matar a Carlos Manzo no supieron que este sombrero tiene una fuerza imparable", dijo la nueva presidenta municipal en alusión a varios, a un grupo, a una organización, a una confluencia de enemigos o adversarios.

El complemento es preciso: "En 2027 les vamos a dar ese voto de castigo porque vamos a hacer valer su memoria".

La respuesta de indignación por el crimen, advirtió la valiente gobernante, será política. No llamó a cazar a delincuentes, como lo hacía su esposo con chaleco blindado en sus rondines; no llamó a dejar de pagar impuestos, como han hecho otros ciudadanos enojados con los gobiernos. La respuesta a "quienes mandaron matar" a Carlos Manzo será en las urnas con un "voto de castigo". Y no se castiga al partido opositor enclenque que busca la raja distante y oportunista. Se castiga a quien gobierna, a quien no hizo caso, a quien fue omiso y a quien, según las pancartas, los gritos y las dudas, cobija a "quienes" ordenaron el asesinato.

Lo de Manzo es un asesinato político. Fue eliminado un aspirante a la gubernatura de Michoacán. Y la respuesta ciudadana local es precisa: el gobierno debe ejercerse para combatir a criminales no para encubrirlos.

Manzo fue militante político del PRD y de Morena, incluso diputado federal. Se alejó de Morena por la rivalidad de grupos internos pero no se fue al PAN o al PRI sino que montó un movimiento propio, independiente.

Las erráticas respuestas de los gobiernos de la 4T agravan la crisis. El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla tiene sus peores momentos. Una revocación de mandato sin duda lo echaría.

Y a nivel federal se han desalineado las coordenadas que dan gobernabilidad a la 4T. Al menos cuatro aspectos pueden destacarse. El primero, la horadación en la política de seguridad. Los asesinatos de Bernardo Bravo y de Carlos Manzo rompen la narrativa.

El discurso de reducción de homicidios ya tocó límite. Menos homicidios, pero no bajan las desapariciones. Menos homicidios, pero hay mayor extorsión.

En segundo término, el discurso de la polarización enmohece. El Movimiento del Sombrero no se afilia al blanco o negro. No es azul o guinda. Es un movimiento social de hartazgo que puso en su mira la conquista del poder político para gobernar mejor sin necesidad de partidos.

El anatema de la polarización sale sobrando.

Tercero: el poder regional fue vulnerado. Vaya contrasentido: con bombo y platillo, con todos los funcionarios del gabinete obligados a trabajar en domingo, fue presentado ayer en la frialdad de los patios de Palacio Nacional un plan para Michoacán. El centralismo puro y duro: desde la CDMX se lanza el plan de salvación.

¿Por qué la Presidenta y el gabinete no se presentaron en Uruapan para darle sentido a su Plan? O al menos en Morelia.

Qué gran mensaje se hubiera dado a Michoacán y al país con Grecia Quiroz y Claudia Sheinbaum juntas en el lanzamiento de un plan común.

Quizás no se hizo porque enfrentar los reclamos de la ciudadanía indignada maltrata el relato de victoria y de indestructibilidad.

Cuarto. La causa de las mujeres no pertenece a un partido. Grecia Quiroz también es presidenta, con A de valentía. Ojalá la respeten. En su esencia, en su independencia, en su liderazgo. Lo peor será intentar cooptar, aplastar. Porque llegaron todas y todas, absolutamente todas, en todos los ámbitos, merecen respeto.

"Seguiremos

incomodando a los



### DÍA CON DÍA





hector.aguilarcamin@milenio.com

# El Sombrero y la elocuencia de la libertad

arlos Bautista Tafolla es el único diputado local michoacano de El Sombrero. movimiento creado por el alcalde asesinado de Uruapan, Carlos Manzo.

Bautista Tafolla comparte con Manzo un estilo de vibrante elocuencia: ruda, directa, inconfundiblemente libre. Tiene la elocuencia de la libertad.

Cito de su discurso el día que nombraron alcaldesa sustituta de Uruapan a la viuda de Manzo, Grecia Quiroz, otravoz libre:

"A Carlos Manzo no lo asesinaron. Ustedes dejaron que lo asesinaran. Su muerte fue una ejecución anunciada. No vengan a decir que todo está bien. No está bien".

"Doctora Claudia Sheinbaum Pardo: usted no puede decir que no sabía. Carlos le pidió ayuda y usted no lo recibió, y su silencio tiene nombre y apellido, tiene rostro, tiene hijos y tiene viuda".

"Ustedes hablan de estrategias de inteligencia. Yo hablo de mediocridad de la indiferencia, porque siuna estrategia no prote-dirigentes de partidos" que siguen robándole ge lavida, no es inteligen-

cia, esmediocridad institucional".

"Si un gobierno no protege a sus municipios, pierde el derecho moral de gobernar".

"Seguiremos incomodando a los dirigentes de partidos que ya andan en campaña en Michoacán, a esos mismos que se dan baños de pueblo, los que posan para la foto, los que pintan murales con propaganda con su publicidad, los que andan de gira haciendo trabajo en territorio para sus partidos".

"A ellos les digo: para eso sí hay dinero, para eso sí hay logística, para eso sí hay estructura. Para sus intereses personales, para eso sí hay".

"Pero para los agricultores, no; para los hospitales, no; para la seguridad, tampoco. Y todavía tienen el descaro de hablar de malos gobiernos pasados".

"No he visto a un presidente de la república, ni a un gobernador, ni a un

> edil, que tenga el valor de denunciar y meter a la cárcel a ex funcionarios o funcionarios, al pueblo, y que uste-

des mismos siguen protegiendo. Entonces: ¿son cómplices o sólo les conviene callar?".

"Porque si los perdonan, si los siguen teniendo en sus partidos, si los invitan a sus mesas y los arropan en campaña, no están transformando nada, están repitiendo lo que prometieron cambiar.

"En la complicidad, sus manos llevan sangre".



### EL ASALTO A LA RAZÓN

### CARLOS MARÍN





# "Segundo traidor", nuevo distractor

rgido de distractores ante la corrupción en el oficialismo que se ha venido destapando y la patente negligencia para atender demandas como la de seguridad en Uruapan y el creciente *movimiento del sombrero*, el segundo piso del obradorato exhuma el caso Colosio y reinventa la patraña del "segundo tirador": la Fiscalía General de la República detuvo el sábado en Tijuana a Jorge Antonio Sánchez Ortega, ex agente del extinto Centro de Investigación y Seguridad Nacional.

La captura engarza con los facciosos apetitos de la irresponsable titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Rosario Piedra, quien se empeñó por la reapertura del caso con el propósito de sacar de la cárcel al asesino material, confeso ysentenciado del crimen, Mario Aburto Martínez.

El proceder de la Fiscalía de Alejandro Gertz Manero contrasta con su indignante pasividad para proceder contra quienes, en la narcofiscalía sinaloense, armaron un burdo montaje para pervertir las investigaciones del secuestro y traslado a Estados Unidos de Ismael, El Mayo Zambada.

Héctor Melesio Cuén Ojeda, ex rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa y ex alcalde de la capital Culiacán, fue asesinado en la finca de Joaquín Guzmán López la mañana en que El Mayo Zambada iba a mediar entre Cuén y el gobernador Rubén Rocha Moya en su disputa por el control de la UAS, pero el Ministerio Público estatal, dirigido entonces por la impune Sara Bruna Quiñónez, difundió un video en que se vio, no de día, sino de noche, la camioneta del ex rector en una gasolinera, asegurando que fue allí donde Cuén fue asesinado "en un intento de asalto".

El cuentazo del "segundo tirador fue inventado por el ex fiscal especial Pablo Chapa Bezanilla (el del montaje sustentado en las "videncias" de la bruja Paquita la del cráneo), inculpando al finado Othón Cortés, quien fue exonerado por el intachable juez segundo de Distrito en Materia de Procesos Penales Federales Jorge Pardo Reboledo (hoy ministro en retiro forzado de la Suprema Corte), quien liberó a Cortés y sentenció (cosa juzgada) que Aburto realizó los dos disparos contra Colosio.

Aquel homicidio del candidato presidencial del PRI motivó la mayor y más compleja investigación en la historia penal mexicana, realizada tanto por la desaparecida Procuraduría General de la República como la CNDH y superada solo por ambas instituciones respecto de la desaparición y asesinato de Los 43 de Ayotzinapa.

Tan descabellado es resucitar la farsa del "segundo tirador" como insistir en la estupidez de que hubo hasta "cuatro Aburtos" y ninguno fue el que se encuentra en la cárcel.

Peor: el ex agente del Cisen, ampliamente investigado hace 31 años, fue señalado por López Obrador, quien, en su rabia contra Genaro García Luna, pergeñó el embuste de que el ex secretario federal de Seguridad había ido a Tijuana el 23 de marzo de 1994 para "rescatar" a Sánchez Ortega, y no parece haber otra causa para haberlo capturado.

Sin embargo, el nuevo engaño bien que sirve para la distracción...



### DUDA RAZONABLE

CARLOS PUIG



@puigcarlos

# Colosio, el diablo y el absurdo

l 18 de octubre de 2024 habían pasado 30 años y medio desde el asesinato de Luis Donaldo Colosio en Lomas Taurinas, Tijuana.

Esa mañana en Palacio Nacional, Claudia Sheinbaum, la presidenta, saludó a los asistentes y anunció que la mañanera arrancaba con una presentación de Rosa Icela Rodríguez, la secretaria de Gobernación, sobre Genaro García Luna, el ex secretario de Seguridad Pública federal durante el sexenio de Felipe Calderón. Rosa Icela tomó el micrófono.

— García Luna inició su carrera en 1989 en el Centro de Investigación y Seguridad Nacional, en el Cisen, donde permaneció hasta 1999 y ejerció varios cargos, entre ellos subdirector y director de área, director general y coordinador general de Inteligencia. Cuando era subdirector operativo de dicho centro tuvo lugar el homicidio lamentable del candidato presidencial Luis Donaldo Colosio.

La secretaria de Gobernación explica que en octubre de 2021, la Comisión Nacional de Derechos Humanos emitió una recomendación para que se investigara este hecho y la Fiscalía General de la República inició la investigación.

Luego dice: "... logrando probar que existe evidencia material y prueba científica de que el 23 de marzo de 1994 en Lomas Taurinas dos personas accionaron en forma casi simultánea armas de fuego contra el entonces aspirante a la Presidencia. El llamado 'segundo tirador', Jorge Antonio Sánchez, fue detenido de forma inmediata y llevado a la entonces Procuraduría General de la República en Tijuana, en

donde fue rescatado directamente por García Luna".

Cuenta cómo el 29 de enero de 2024 la FGR, a través de un comunicado, dio a conocer que "todas las pruebas aportadas por la fiscalía, y en especial las de análisis de sangre, demuestran que en la ropa de dicho agente se halló el tipo de sangre de la víctima. Además, se encuentra debidamente probado que el Cisen mandó al acusado, a García Luna, al lugar de los hechos para después encubrirlo y sacarlo de Tijuana de manera urgente y subrepticia". Minutos después la Presidenta, al contestar una pregunta, dice: "fijense nada más, estávinculado con el asesinato de Luis Donaldo Colosio".

La supuesta relación de García Luna con el asesinato había sido adelantada por López Obrador y Gertz el sexenio pasado. No habían encontrado juez alguno que validara la evidencia —porque no existe— contra Sánchez Ortega, menos contra García Luna con el magnicido.

Pero, en momento complicados, siempre hay manera de volver a poner al diablo en escena; él es culpable de todo. El absurdo.

### RICARDO B. SALINAS

# Rebeldes con causa: nadie vendrá a salvarnos

éxico es un país joven. Más de la mitad de su población tiene menos de 28 años, lo que significa que el futuro nacional depende, literalmente, de las nuevas generaciones. Sin embargo, tristemente ese futuro se construye en un entorno muy adverso: inseguridad, corrupción, falta de oportunidades, educación deficiente y un panorama económico estancado.

Muchos jóvenes —y grandes también— se sienten frustrados. La violencia y la impunidad les arrebatan la esperanza, los discursos oficiales, lejos de inspirar, suelen dividir o están abiertamente hechos para distraer de los grandes problemas del país.

Frente a este escenario, surge una pregunta: ¿cómo construir una vida digna y plena en un país donde el entorno no parece favorecer el esfuerzo individual? La respuesta es clara: nadie va a venir a salvarnos. No existe una varita mágica ni un líder superdotado que arregle el país. Para salir adelante debemos asumir la responsabilidad personal y colectiva para transformar nuestro entorno. El cambio empieza con cada uno.

Se gastan miles de millones en proyectos faraónicos que poco aportan al bienestar real. ¿De qué sirve construir obras gigantes si las calles están llenas de baches, si el drenaje colapsa con la lluvia y si la gente tiene miedo de salir?

Antes de pensar en grandes proyectos o en discursos de "transformación", hay que garantizar lo básico, que la gente pueda vivir sin miedo.

Hay muchos retos por delante, pero hay uno que está por encima de todos: la seguridad. Sin seguridad, no hay progreso. Punto. Antes de pensar en

grandes proyectos o en discursos de "transformación", hay que garantizar lo básico, que la gente pueda vivir sin miedo, que pueda trabajar, invertir y salir a la calle sin riesgo de perder la vida o sus bienes.

Los jóvenes son la verdadera esperanza del país. Por eso hay que decirles las cosas como son: sí, el entorno es difícil, pero no por eso deben darse por vencidos. Entonces, ¿qué hacer cuando la situación es adversa?

Hay dos caminos: el que destruye y el que transforma.

- El primero significa rendirse, vivir quejándose, resentidos, esperando que el gobierno les resuelva la vida o peor aún, convertirse en criminales.
- El segundo es cambiar de actitud y ser "rebeldes con causa", usar la rebeldía para construir, para emprender, para crear valor y cambiar el entorno.

El éxito no llega por casualidad ni por decreto, se construye con actitud, esfuerzo y disciplina.

Por eso me gusta recordarles a los jóvenes que hay tres pilares que no pueden perder de vista si quieren salir adelante:

- **1. Valores:** la base de todo progreso es la integridad. Los principios —no robar, no mentir, no matar, tratar al prójimo con respeto— no son adornos morales, sino cimientos prácticos para cualquier proyecto de vida o negocio.
- 2. La chispa de vida: es la actitud, el impulso que ayuda a levantarse una y otra vez. En un entorno donde muchos esperan ayudas o subsidios, lo que verdaderamente cuenta es el esfuerzo y la perseverancia.
- **3. Preparación básica:** es importante dominar habilidades fundamentales como leer, escribir, comunicarse y pensar con lógica. A partir de eso, la curiosidad y el aprendizaje continuo hacen el resto.

México necesita un entorno fértil donde las buenas personas y las buenas ideas puedan florecer. Y esas condiciones no las va a crear un gobierno, las vamos a construir nosotros.

Este es nuestro reto: sembrar hoy la semilla del árbol que dará sombra dentro de veinte años. No con discursos, sino con acciones. Debemos convertirnos en "buenos ancestros" que dejen a las siguientes generaciones un país más libre, seguro y próspero.

Porque el cambio no vendrá de arriba, el éxito de nuestro país empieza con el esfuerzo individual. Con la chispa de vida, con valores, con actitud y esfuerzo, podemos convertir esta adversidad en oportunidad. El futuro es de los inconformes que quieren un cambio. El futuro se construye.

Presidente y Fundador de Grupo Salinas Sitio: https://www.ricardosalinas.com/